
Стабильность 
пайщиков 
питает
В открытых ПИФах 
обнаружился приток средств

На рынке коллективных инвес-
тиций активизировался приток 
инвестиций в открытые паевые 
фонды. В сентябре розничные 
ПИФы привлекли более 600 млн 
руб., максимальный объем за по-
следние два года. Инвесторы по-
ка отдают предпочтение консер-
вативным инструментам, а из 
управляющих компаний выигры-
вают те, которые активно исполь-
зуют для продажи паев родствен-
ные банки.

Второй месяц подряд управля-
ющие компании открытых паевых 
фондов фиксируют чистый при-
ток средств частных инвесторов. По 
оценке 

”
Ъ“, основанной на предва-

рительных данных Национальной 
лиги управляющих (НЛУ), в сентя-
бре он превысил 600 млн руб., что на 
73 млн больше объема средств, при-
влеченного месяцем ранее. К тому 
же это максимально чистое привле-
чение паевых фондов с августа 2013 
года, когда пайщики вложили в ПИ-
Фы более 1,1 млрд руб.

Эксперты отмечают, что восста-
новлению интереса частных инве-
сторов к коллективным инвестици-
ям способствовала стабилизация на 
нефтяном и валютном рынках в сен-
тябре. По данным Reuters, в течение 
всего месяца нефть Brent на спот-
рынке торговалась в узком диапазо-
не $46–50 за баррель. В этом же ди-
апазоне оставались и цены на рос-
сийскую нефть Urals. Курс доллара 
хотя и поднимался в начале месяца 
до 69 руб./$, однако во второй поло-
вине стабилизировался чуть выше 
65 руб./$. На поведении инвесторов 
сказался и сезонный фактор. По сло-
вам директора департамента марке-
тинга «Альфа-Капитала» Евгения Жи-
вова, «пайщики возвращаются из от-
пусков и принимают решения, куда 
направить денежные средства, кото-
рые многие держали в наличности, 
тем более что доходность большин-
ства ПИФов в этом году выглядит 
весьма привлекательно».
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Проект бюджета на 2016 год уже готов, 
6  октября он будет внесен в правительст-
во и на следующий день рассмотрен на за-
седании бюджетной комиссии. Основные 
решения по нему, по данным ”Ъ“, пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев дол-
жен объявить в течение трех дней. Если 
ситуация не изменится, накопительные 
пенсии будут заморожены еще на год: 
нефтяников — но не «Газпром» — ждут 
 умеренные дополнительные налоговые 
изъятия.  Дополнительная индексация пен-
сий на 2016 год свыше 4% будет негаран-
тированной, как и час ти расходов  Белого 
дома в 150  млрд руб. на  стимулирование 
экономического роста и около 230 млрд 
руб. расходов в закрытой  части бюджета.

Как заявил на форуме «Сочи-2015» Дмитрий 
Медведев, для завершения составления бюдже-
та на 2015 год правительству потребуется еще не-
деля. Впрочем, в Белом доме не скрывают, что но-
вых содержательных решений по бюджету уже не 
требуется: на днях премьер-министр обсудит его 
с «Единой Россией», где, как предполагается, будут 
объявлены уже принятые в конце сентября реше-
ния по пенсионной системе, 6 октября, по словам 
министра финансов Антона Силуанова, законо-
проекты по бюджету будут внесены в правитель-
ство, на 7 октября они (в том числе бюджетные 
прогнозы) станут предметом утверждения бюд-
жетной комиссии, затем последует рассмотрение 
бюджета на заседании правительства и внесение 
его в Госдуму. Все ведомства и чиновники, опро-
шенные 

”
Ъ“, отказываются от официальных ком-

ментариев по бюджетным вопросам до 7 октября.
Базовая конструкция бюджета-2016 — фак-

тическое дублирование номинальных бюджет-
ных расходов 2015 года в 15,3 трлн руб. с дохода-
ми 13 трлн руб. (в 2015 году ожидаются 13,2 тр-
лн руб.) и бюджетным дефицитом в 2,36 трлн 
руб. (в 2015 году предполагается фактический 
дефицит в 2,19 трлн руб.). Таким образом, впер-
вые за последние годы бюджет де-факто «отвя-
зан» от цен на нефть. По данным 

”
Ъ“, Белый дом 

отказался от увеличения программы внутрен-
них заимствований выше 1 трлн руб. для по-
крытия дефицита — к этому в Сочи призывал 

глава «Роснефти» Игорь Сечин, но, видимо, без-
успешно. Коллизия с ростом НДПИ для нефтя-
ников, исходя из обсуждения темы в Сочи, ре-
шена компромиссом: около 190 млрд руб. (в том 
числе через коррекцию налогообложения экс-
порта средних дистиллятов) Белый дом с них 
получит, с «Газпрома» решено дополнительно 
ничего не брать, как и с экспортеров цветных 
металлов, в частности «Норникеля» (предпола-
гался рост налоговых изъятий на 12 млрд руб.).

Впрочем, похоже, что компании не смогут 
в 2016 году пополнять инвестпрограммы через 
размещения в облигации средств пенсионных 
сбережений: источники 

”
Ъ“ в правительстве ут-

верждают, что, несмотря на отказ от полной лик-
видации накопительного компонента пенси-
онной системы (это в Сочи, например, уточняли 
представители Минтруда), средства накоплений, 
около 350 млрд руб., не будут возвращены в част-
ные пенсионные фонды — это продление «замо-
розки» еще на год, решение об этом якобы приня-
то 25 сентября у президента Владимира Путина. 
Средства эти должны стать условным резервом 
для второй индексации пенсий осенью 2016 года: 
первая будет реализована в феврале и  составит 4%.

Еще один «условный пакет» расходов, который 
пока выходит за рамки планового бюджетного де-
фицита в 3% ВВП, составляет около 150 млрд руб. 
В него входят допсредства на поддержку экспор-
та, малого бизнеса, ряд инвестрасходов. Видимо, 
в категорию финансируемых только при нали-
чии допдоходов (дефицит федерального бюдже-
та, напомним, будет финансироваться из Резерв-
ного фонда) также попали расходы «силового» 
блока правительства по закрытой части в 230 мл-
рд руб., которые в сентябрьских проектировках 
бюджета нужно было сократить. Неизвестен ста-
тус других расходов, в том числе резерва Белого 
дома на 100 млрд руб. Существование самого ре-
зерва, назвав его «стимули рующим», в Сочи под-
твердил Антон Силуанов — отказавшись, впро-
чем, назвать его предполагаемые размеры.

В целом объемы «средств пенсионной эко-
номии» и условных расходов по порядку вели-
чины совпадают — это около 350–400 млрд руб. 
С большой вероятностью правительство при 
внесении бюджета уклонится от однозначного 
ответа, будут ли эти деньги потрачены в 2016 го-
ду на пенсионеров или на нужды военных, экс-
портеров и на инвестиции.

Дмитрий Бутрин

Конкурс «Компромисс-2016»
Дополнительные траты на пенсии, экономику и оборонку включат в бюджет по возможности

Неопределенность с доходами казны  
обеспечила России необходимую  
стройность бюджетной  конструкции   

Как стало известно ”Ъ“, Минэкономики 
нашло вариант субсидирования энерго-
тарифов на Дальнем Востоке без ущер-
ба для потребителей всей страны. Речь 
идет о поддержке только новых энерго-
емких производств на территориях опе-
режающего развития (ТОР) и выделении 
из бюджета 2–3 млрд руб. в год. Средст-
ва планируется изыскать за счет «РусГид-
ро», владеющей большей частью энер-
гетики региона: Минэкономики считает, 
что размер субсидий не превысит диви-
дендов компании в адрес государства. 
Но их размер все же придется увеличить.

Понизить энерготарифы на Дальнем Вос-
токе для новых инвесторов можно и без над-
бавки к ценам для потребителей остальной 
России, считает Минэкономики. Как писал 

”
Ъ“ 9 сентября, текущий вариант от Мин-

востокразвития — это снижение тарифов 
за счет спецнадбавки к цене на мощность 
для ГЭС «РусГидро» на оптовом энергорынке 
(инициатива, по неофициальным данным, 
исходила от вице-премьера Юрия Трутне-
ва). В продолжение Владимир Путин 24 сен-

тября поручил Минэнерго, Минэкономики 
и Минвостокразвитию рассчитать уровень 
инвестиционно привлекательных для про-
мышленности и экономически обоснован-
ных тарифов на Дальнем Востоке.

Но Минэкономики предлагает ввести 
специальные тарифы в регионе не для всех 
промпотребителей, а только для новых энер-
гоемких производств — резидентов ТОР, сле-
дует из письма замминистра Николая Подгу-
зова Дмитрию Медведеву от 28 августа. Раз-
ницу между целевым и экономически обо-
снованным тарифами предложено субсиди-
ровать из бюджета, ограничив платежи объ-
емом дивидендов «РусГидро» (у государст-
ва 66,8% акций, компания непосредствен-
но и через дочернее «РАО ЭС Востока» владе-
ет большей частью энергетики региона). По-
ка целевой уровень тарифов не определен, 
но если принять его за среднероссийский, то 
размер ежегодной компенсации для ТОР со-
ставит 2 млрд руб., в долгосрочной перспек-
тиве — не больше 3 млрд руб.
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Бремя для всех  
еще не пришло
Разработан новый путь  
спасения энергетики Дальнего Востока

После парижского саммита «норманд-
ской четверки», посвященного урегу-
лированию в Донбассе, спор Москвы 
и Киева превратился в войну интер-
претаций достигнутых договоренно-
стей. При этом каждая из сторон пыта-
ется предстать победителем. Встреча 
лидеров РФ, Франции, Германии и Ук-
раины, проходившая на фоне россий-
ской операции в Сирии, показала: Дон-
басс перестает быть горячей точкой 
и прежним раздражителем в отношени-
ях  Москвы и Запада. В условиях затуха-
ющего противостояния на востоке Ук-
раины  европейские партнеры России 
не только воздержались от обвинений 
в ее адрес, но и фактически согласи-
лись продлить срок выполнения мин-
ских  соглашений, истекающий в кон-
це года. Это дает Москве надежду на 
смягчение санкций. В свою очередь, 
Киев может записать себе в актив до-
говоренность провести выборы в Дон-
бассе по украинскому законодатель-
ству. При этом ключевые страны ЕС, 
ранее безоговорочно поддерживавшие 

 Киев, начинают играть роль арбитра, 
все более настойчиво требуя выполне-
ния минских соглашений и от украин-
ской  стороны.

Донбасс пишем, Сирия в уме
Парижский саммит проходил в ситуации, 
когда впервые за многие месяцы на пер-
вый план в отношениях РФ с Западом выш-
ла сирийская проблема, отодвинув в сто-
рону Украину. Этому способствовали не 
только российская военная операция в Си-
рии, начавшаяся всего за два дня до встре-
чи в Париже, но и сообщения о продолжаю-
щемся отводе тяжелых вооружений в Дон-
бассе и полном соблюдении «режима тиши-
ны». Это позволило руководству самопро-
возглашенной ДНР даже заявить об «окон-
чании войны» (Киев, впрочем, призвал До-
нецк не спешить).

Сейчас Россия и Запад вынуждены однов-
ременно играть сразу на двух полях — укра-
инском и сирийском, пытаясь нащупать точ-
ки возможного взаимодействия.

мировая политика — с5

Париж стоит Минска
Саммит «нормандской четверки»  
может изменить отношения  
между Россией и Западом
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08  Банки фиксируют убытки 
от «Трансаэро» 
Часть кредиторов  
готова ее банкротить 

08  ЦБ зарезервировал схемы 
Махинациям с ценными 
бумагами ставят новый заслон

08  Москва выписалась 
из «Медси» 
«Система» выкупила у города 
блокпакет в сети клиник
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Его поздравляет статс-секретарь — заместитель 
председателя Центрального банка РФ  
Александр Торшин:
— Уважаемый Рамзан Ахматович! Примите са-
мые искренние и сердечные поздравления с 
днем рождения! Под вашим руководством Че-
ченская Республика успешно развивается, уве-
ренно преодолевая все вызовы времени. Убе-

жден, ваш высокий профессионализм и компе-
тентность, твердая гражданская позиция, глубо-
кое знание проблем региона и в дальнейшем бу-
дут способствовать процветанию Чеченской Ре-
спублики, повышению качества жизни ее гра-
ждан. Искренне желаю вам доброго здоровья, 
счастья и благополучия, сил и энергии в вашем 
верном служении Отечеству.

Сегодня исполняется 39 лет  
главе Чеченской Республики Рамзану Кадырову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

С 2009 года среднегодовые 
капвложения в российской 
экономике сокращаются, 
с 2014 года — быстрее всего 
в обработке. Это сдержива-
ет спрос и занятость в сопут-
ствующих отраслях, прежде 
всего ответственных за им-
портозамещение, что углу-
бляет сжатие экономики, 
 отмечают в Аналитическом 
центре при правительст-
ве. Стабилизация инвести-
ций могла бы стать призна-
ком обретения экономикой 
нового равновесия — но пока 
конца падению не видно.

Аналитический центр при 
правительстве РФ в пятницу 
опубликовал доклад «Динами-
ка инвестиционной активно-
сти в условиях спада экономи-
ки России», детально рассмо-
трев основные параметры по-
ведения инвесторов во время 
прошлого и нынешнего кризи-
сов. После кризиса 2008–2009 
годов инвестиции в РФ быстро 
восстановились (настроения 
инвесторов следовали за ценой 
нефти), но восстановительный 
рост так же быстро закончил-
ся. Если за 2001–2008 годы ре-
альные капвложения в России 
выросли в 2,7 раза (в среднем 
на 13% в год), то в 2009–2014 
годах — менее чем на 7% (1% в 
год). В 2014 году снижение кап-
вложений происходило по но-

вому для РФ сценарию. Норма 
накопления основного капи-
тала сократилась до 20% (24% в 
2011 году), а по итогам 2015 го-
да и вовсе упадет до 18% (в раз-
вивающихся странах без КНР 
этот показатель составляет 24%, 
в Китае — более 45%). При этом 
спад развивается поступатель-
но, медленно распространяясь 
на смежные сектора и вовлекая 
экономику в новый виток сжа-
тия спроса и кредитования. 

При этом структура вложе-
ний заметно изменилась — с 
2014 года растут вложения в 
добывающих отраслях, а ин-
вестиции в обработку падают. 
Это, очевидно, скажется на пла-
нах импортозамещения, убе-
ждены аналитики. Так, вложе-
ния в машины и оборудование 
в 2014 году просели на 10%, вер-
нувшись на уровень 2008 года, 
а доля оборудования во вложе-
ниях в основной капитал со-
кратились с 41% в 2005 году до 
36% в 2014 году. И хотя в первом 
полугодии 2015 года благодаря 
господдержке оборонной про-
мышленности инвестиции в 
машиностроение выросли на 
18% в годовом выражении, сен-
тябрьские опросы промышлен-
ности ИЭП имени Егора Гайда-
ра свидетельствуют: возможно-
сти импортозамещения сейчас 
«ограничены в первую очередь 
из-за отсутствия производства 

на территории страны сущест-
венной части необходимого 
отечественной промышленно-
сти оборудования». Более 60% 
респондентов говорят, что ана-
логи необходимых им машин и 
сырья в РФ просто отсутствуют. 
Еще в 2014 году большая часть 
компаний в финансово-эконо-
мических центрах, развитых 
регионах и регионах—экспор-
терах сырья активно вклады-
валась в замену изношенной 
техники и оборудования, но в 
2015 году модернизация произ-
водства явно приостановилась, 
что также угрожает импортоза-
мещению, отмечают авторы ис-
следования. 

Аналитический центр реко-
мендует правительству «под-
держать внедрение» новых эф-
фективных производственных 
технологий. «Падение инвести-
ций продолжится, если не про-
изойдет поворота в сторону ро-
ста спроса и изменения усло-
вий хозяйствования, особенно 
в малом и среднем бизнесе и в 
ряде отраслей, в последние го-
ды зависевших от федеральной 
поддержки»,— заключают они. 
Пока, впрочем, импульса к ин-
вестированию не наблюдает-
ся ни в одном из секторов, и от 
бюджета 2016 года (см. текст на 
стр. 1) приоритета для капвло-
жений ждать не приходится.

Алексей Шаповалов

Инвестиции катятся  
к новому равновесию
В их снижении проявился эффект снежного кома

Правительство внесло в Гос-
думу пакет поправок с ме-
ханизмом «оспаривания 
актов, содержащих разъяс-
нения законодательства и 
обладающих нормативны-
ми свойствами». Установить 
процедуру потребовал Кон-
ституционный суд (КC), встав 
в марте этого года на сторону 
компании «Газпром нефть» 
в споре с Федеральной нало-
говой службой. В Госдуме за-
явили ”Ъ“, что постановле-
ние КС нужно исполнить, но 
не менее важно улучшить су-
дебную практику, чтобы суды 
не применяли разъяснения, 
которые не носят норматив-
ного характера.

Пакет поправок в конце ми-
нувшей недели внес в Госду-
му Белый дом (о его подготов-
ке в Минюсте 

”
Ъ“ сообщал 24 

августа). Поводом стало испол-
нение решения КС по жалобе 
«Газпром нефти» от 31 марта: 
компания тогда добилась пра-
ва оспаривать инструктивные 
письма ФНС как нормативно-
правовые акты (НПА). КС при-
знал, что НПА не издают в фор-
ме «писем и телеграмм», таких 
полномочий у ФНС нет. При 
этом инструкции «с норматив-
ными свойствами» под разны-
ми названиями множатся.

Самый короткий законопро-
ект предполагает поправки в 
закон о Верховном суде (ВС) — 
ему будет доверено рассматри-
вать дела об «оспаривании ак-

тов федеральных органов ис-
полнительной власти, содер-
жащих разъяснения законода-
тельства и обладающих норма-
тивными свойствами». Более 
детально реализация решения 
КС раскрывается в поправках в 
новый Кодекс об администра-
тивном судопроизводстве (Ко-
АС), который как раз призван 
регулировать споры с государ-
ством. В ст. 20 КоАС предлага-
ется прописать, что региональ-
ный суд в качестве суда первой 
инстанции рассматривает не 
только дела об оспаривании 
НПА органов госвласти субъек-
тов РФ и представительных ор-
ганов муниципальных обра-
зований, но и их «акты, содер-
жащие разъяснения законода-
тельства и обладающие норма-
тивными свойствами».

Порядку рассмотрения та-
ких дел в КоАС будет посвящена 
отдельная ст. 217.1. По ней в суд с 
иском смогут обратиться лица, 
перечисленные в ч. 1–4 ст. 208 
КоАС (тот, в отношении кого 
применен акт; общественное 
объединение, права членов ко-
торого ущемлены актом; проку-
рор; органы законодательной и 
исполнительной власти, избир-
комы). Суду предстоит выяс-
нить, «нарушены ли права, сво-
боды и законные интересы» ли-
ца, в чью пользу подано заявле-
ние, а главное, вникнуть в суть 
самого акта. Для этого орган, ор-
ганизация или должностное ли-
цо, принявшее акт, должны бу-

дут объяснить, обладает ли он 
«нормативными свойствами, 
позволяющими применить его 
неоднократно в качестве обще-
обязательного предписания в 
отношении неопределенного 
круга лиц» (то есть является ли 
он НПА). Авторам акта придет-
ся рассказать, действительно ли 
он объясняет то, что должен. В 
Налоговом кодексе Белый дом 
устанавливает размер госпош-
лины при подаче иска в суд: 
300 руб. для граждан, 4,5 тыс. 
руб. для организаций.

«Парадокс ситуации в том, 
что в соответствии с частью 2 
статьи 4 Налогового кодекса 
разъяснения налоговых орга-
нов не являются НПА,— гово-
рит зампред думского коми-
тета по конституционному за-
конодательству Дмитрий Вят-
кин (

”
Единая Россия“).— И да-

же если будет существовать 
механизм обжалования, то та-
кие акты как не были норма-
тивно-правовыми, так и не бу-
дут». Постановление КС нужно 
исполнять, подчеркивает депу-
тат, но «в первую очередь нуж-
но поменять судебную практи-
ку», поскольку суды зачастую 
применяют разъяснения нало-
говых органов, «которые не но-
сят нормативного характера». В 
целом с трактовкой, «где норма-
тивный акт, а где нет», у судов 
могут быть сложности, отме-
чает депутат Госдумы от КПРФ 
Юрий Синельщиков.

Максим Иванов

Судебная власть оценит 
инструкции исполнительной
Правительство придумало,  
как оспаривать чиновничьи акты

На форуме «Ночь после выборов», 
 который прошел в выходные, полит-
технологи обсудили итоги единого 
дня голосования в 2015 году и наме-
тили перспективы выборов в Госду-
му в 2016 году. Большинство экспер-
тов сошлись во мнении, что возврат 
выборов по одномандатным округам 
(выборы пройдут по смешанной сис-
теме) и соответствующие «серьезные 
бюджеты» означают усиление  роли 
технологий.

Первым выступил политолог Евгений 
Минченко, который описал, каким будет 
влияние на выборы в Госдуму представи-
телей финансово-промышленных групп 
и влиятельных лиц из власти. В частно-
сти, «усиливается», по мнению господи-
на Минченко, глава администрации пре-
зидента (АП) Сергей Иванов. Его «тандем» 
с гендиректором «Ростеха» Сергеем Чеме-
зовым «дает дополнительную защищен-
ность» на выборах КПРФ, фракция кото-
рой в Госдуме «регулярно выступает в ро-
ли лоббистов их интересов», например, 
в сфере военной промышленности. «В 
списках КПРФ может усилиться силовой 
тренд»,— предположил эксперт. Среди 
бизнесменов «наиболее впечатляющая 
динамика» развития, по мнению Евгения 
Минченко, у Аркадия Ротенберга, кото-
рый является «потенциально интересным 
заказчиком» для политтехнологов на вы-
борах в Госдуму. Отдельно эксперт перечи-

слил отрасли, у которых «в эпоху кризиса 
есть кэш» и в которых есть «разрыв между 
финансовым и политическим влиянием»: 
«Застройщики, ритейл, локальные произ-
водители продуктов, рыночники. Вот эти 
ребята попрут в списки».

Эксперт также отметил более активное 
взаимодействие премьера Дмитрия Мед-
ведева с «Единой Россией», лидером кото-
рой он является. «В списках партии или в 
одномандатных округах может появиться 
пул медведевских людей»,— считает он. 
Первый замглавы АП Вячеслав Володин, 
по мнению господина Минченко, усилил 
свои позиции, проведя выборную кампа-
нию «так, как хотел президент».

По словам политтехнолога Алексан-
дра Серавина, возврат выборов по одно-
мандатным округам и «серьезные бюд-
жеты» для них означают, «что возвраща-
ются и технологии». Многие эксперты от-
метили, что «политтехнологов на всех не 
хватит», и за них будет конкуренция. По-
литтехнолог Валентин Бианки предпо-
ложил, что в результате выборов в Госду-
му сменится порядка 30–35% депутатов, а 
Евгений Минченко — что скорее две тре-
ти. Одной из интриг господин Бианки на-
звал прохождение в ГД «Яблока» или ПАР-
НАС, но скептически оценил шансы по-
следней, напомнив о неудачных выборах 
в ЗАКС Костромской области.

Политтехнолог Алена Август, говоря 
об административном ресурсе, попроси-

ла присутствующих поднять правую ру-
ку, если они пользовались админресур-
сом, а левую — если противодействовали 
ему. Многие подняли обе. Она сказала, 
что «админресурс — это реальность лю-
бых выборов в России», но он зачастую 
мешает даже власти, и применять его 
сложно. «Спешу успокоить собравшихся 
коллег: админресурс никуда не исчез»,— 
отметил экс-сотрудник АП Андрей Коля-
дин. В ходе дискуссии прозвучала фами-
лия экс-губернатора Сахалинской обла-
сти Александра Хорошавина. «Где был ад-
минресурс на Сахалине?! Это силовая за-
чистка! — возразил Дмитрий Денисов, 
который раньше работал политтехноло-
гом в регионе.— Бывший мэр Южно-Са-
халинска, например, успел прыгнуть в 
первый самолет и прислал заявление об 
увольнении из Сан-Франциско!»

Андрей Колядин отметил нарастаю-
щий страх среди губернаторов и их заме-
стителей собирать деньги на выборы по 
«стандартной схеме — в официальный 
фонд 

”
Единой России“ и в неофициаль-

ный» — после масштабных арестов в Ко-
ми и на Сахалине. Стремление силовиков 
«получить звезду на погоны» оборачива-
ется для них риском получить тюремный 
срок. Впрочем, господин Колядин знает, 
чем помочь: «Когда со мной советуются, 
я говорю: отдавайте фандрайзинг полит-
технологам. Это безопаснее».

Таисия Бекбулатова

Политтехнологи просят взять их 
в кампанию
Они готовы и выбирать и быть выбранными для сбора денег

Врио губернатора Коми 
Сергей Гапликов, который 
в субботу был представлен 
республиканским чиновни-
кам, депутатам Госсовета 
Коми и Госдумы, раскрити-
ковал чиновников прави-
тельства за бюджетную 
политику, а муниципалов — 
за плохое состояние сфе-
ры ЖКХ. На ключевые посты 
в Коми господин Гапли-
ков, возглавлявший «Олим-
пстрой» и правительство Чу-
вашии, пообещал в первую 
очередь пригласить сво-
их «давних коллег». Эксперт 
называет логичной ставку 
на «варягов» после арестов 
руководства Коми.

В субботу врио главы Коми 
Сергея Гапликова представил 
чиновникам, депутатам Гос-
думы от республики и респу-
бликанского заксобрания пол-
пред в Северо-Западном феде-
ральном округе Владимир Бу-
лавин. Он назвал врио «компе-
тентным, системным, требова-
тельным, способным обеспе-
чить выполнение поставлен-
ных перед ним задач». Среди 
последних он перечислил ис-
полнение майских указов пре-
зидента, создание новых рабо-
чих мест и «комфортных усло-
вий жизни граждан». «Несмо-
тря на определенные собы-
тия, предшествующие моему 
назначению, я рассчитываю, 
что мы найдем конструктив-
ный подход к делу»,— заявил 
врио собравшимся. Напом-
ним, экс-глава «Олимпстроя» 
и бывший премьер Чувашии 
Сергей Гапликов был назначен 
врио главы Коми в конце ми-
нувшей недели после того, как 
экс-глава республики Вячеслав 
Гайзер, спикер Госсовета Игорь 
Ковзель и еще 17 чиновников 
и бизнесменов были арестова-
ны по подозрению в создании 
преступного сообщества.

Как заявил 
”
Ъ“ Сергей Гапли-

ков, в Коми на «позиции, кото-
рые кажутся наиболее важны-
ми», он намерен пригласить 
«своих давних коллег». «Не уве-
рен, что они согласятся. У каж-

дого своя жизнь, свои планы. 
Но если такое произойдет, в 
республике найдутся достой-
ные»,— впрочем, уточнил врио.

Депутаты Госдумы от реги-
она, с которыми врио губерна-
тора провел личные встречи, 
сказали 

”
Ъ“, что на них не об-

суждались кадровые вопросы. 
«Мы говорили о законопроек-
тах, которые нужно лоббиро-
вать в Госдуме для развития ре-
спублики»,— сказал 

”
Ъ“ едино-

росс Владимир Поневежский. 
«Беседа была сугубо ознакоми-
тельной»,— утверждает ком-
мунист Андрей Андреев. Один 
из депутатов Госсовета Коми 
сказал 

”
Ъ“, что заявление врио 

«многих обидит — местных от-
несли к работникам второго 
сорта». «Риски есть. Напряже-

ние губернаторов-
”
варягов“ и 

местных влиятельных групп 
возникает именно из-за чужой 
команды, похожая проблема 
была у Гайзера. Но после аре-
ста руководства Коми первое 
время ставку на 

”
варягов“ мож-

но будет объяснять»,— считает 
политолог Евгений Минчен-
ко. Он ожидает, что в команду 
врио войдут его коллеги по ра-
боте в аппарате правительства 
РФ и «Олимпстрое».

По словам Сергея Гаплико-
ва, пересмотра требует бюд-
жетная политика: региону сле-
дует отвыкать брать кредиты 
для погашения дефицита каз-
ны и активизировать работу 
для получения софинансиро-
вания из федерального бюд-
жета. Он поручил правитель-
ству оперативно «представить 
предложения по привлечению 
дополнительных средств в ре-
спублику». Спикер Госсовета 
республики Надежда Дорофе-
ева заверила врио, что депута-
ты готовы переверстать разра-

ботанный еще при Вячеславе 
Гайзере бюджет на 2016 год. 

За провал программы рас-
селения ветхого и аварийного 
жилья врио пригрозил оргвы-
водами, если республике при-
дется вернуть средства в феде-
ральный бюджет и заплатить 
штрафы. «Первый этап про-
граммы практически сорван. 
Второй — под угрозой. Кто ви-
новат и что делать? Все, кто до-
пустил халатность, будут нака-
заны»,— заявил он. По словам 
врио, речь идет о 214 млн руб. 
(не считая штрафов), которые 
на первый этап программы бы-
ли выделены региону еще год 
назад. На этой неделе врио вы-
зовет всех глав городов, где есть 
проблемы с выполнением про-
граммы. В числе муниципали-
тетов-аутсайдеров он назвал 
Сыктывкар, Ухту, Троицко-Пе-
чорский и Удорский районы. 
Не устроила Сергея Гапликова 
и подготовка к отопительному 
сезону: «У некоторых возникает 
соблазн давать необъективную 
информацию, дискредитируя 
власть перед населением. Это 
недопустимо. Ответственность 
за это, конечно, несут муни-
ципалитеты». Вчера врио гла-
вы Коми начал рабочие поезд-
ки по региону — он посетил са-
мый проблемный город Инту, 
где на шахтах «Интаугля» (пред-
приятие фигурирует в уголов-
ном деле против прежнего ру-
ководства Коми) образовались 
большие задержки по зарплате. 

Руководитель управления 
Следственного комитета по 
Коми Николай Басманов ожи-
дает, что «глава со свежими си-
лами будет в первую очередь 
участвовать в антикоррупци-
онной повестке дня». «Главное, 
чтобы от руководителя регио-
на и чиновников не поступало 
к нам никаких просьб. Чтобы 
власти поумерили пыл в этом. 
Не надо им вообще вмеши-
ваться в деятельность судов»,— 
заявил 

”
Ъ“ глава Верхового су-

да Коми Валерий Шишкин. 
Дарья Шучалина,  
Сыктывкар;  
Андрей Перцев

Сергей Гапликов хочет видеть 
старых знакомых  
на новом месте
Врио главы Коми делает ставку на «варягов»

Сергею Гапликову  
(справа) предстоит  
по-новому взглянуть  
на работу властей Коми   
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Только вступивший в силу закон 
о банкротстве физических лиц 
начинает работу с громких имен. 
Как стало известно ”Ъ“, подано 
заявление о банкротстве бывше-
го владельца  Черкизовского рын-
ка, основателя группы АСТ Тель-
мана Исмаилова. Кредиторы 
давно пытаются взыскать долги 
с бизнесмена, владеющего элит-
ным отелем в Турции и недвижи-
мостью в Москве, но в основном 
безуспешно. Сейчас банкротства 
потребовал Банк Москвы, требу-
ющий возврата $286 млн, по ко-
торому господин Исмаилов вы-
ступал поручителем.

1 октября представители Бан-
ка Москвы подали в арбитражный 
суд столицы заявление о призна-
нии Тельмана Исмаилова несосто-
ятельным в рамках вступившего в 
этот день в силу закона о банкротст-
ве физических лиц. В заявлении ука-
зано, что в период с сентября 2012 го-
да по февраль 2014-го банк предоста-
вил три кредита на общую сумму бо-
лее $230 млн ООО «Руслайн 2000» и 
голландской Tropicano Finance B.V. 
Обе они имели прямое отношение 
к группе компаний АСТ, а ее бене-
фициар Тельман Исмаилов дал лич-
ные поручительства о возврате денег 
в установленные договорами сроки. 
По данным источников 

”
Ъ“, также 

поручителями выступали турецкие 
Ast Insaat Taahhut Ticaret Ve Sanayi 
Anonim Sirketi и Olimpus Insaat 
Turizm Gida Otelcilik Nakliye Sanayi 
Ve Ticaret Anonim Sirketi. Первая из 
них является балансодержателем по-
строенного Тельманом Исмаиловым 
после отъезда из России в Турцию го-
стиничного комплекса класса люкс 
Mardan Palace, а вторая — управляю-
щей им организацией.

По выданным кредитам банку 
как проценты, так и основной долг 
полностью выплачены не были. В 
результате по состоянию на 1 октя-
бря этого года общий долг господи-
на Исмаилова как поручителя соста-
вил со всеми пенями и просрочен-
ными процентами $286 млн 412 тыс. 
«Поскольку Исмаилов Тельман Мар-
данович в течение длительного вре-
мени не исполняет денежные обя-
зательства, можно сделать вывод, 
что он является неплатежеспособ-
ным»,— указано в заявлении в ар-
битражный суд. В связи с этим юри-
сты Банка Москвы просили арби-
траж признать бывшего владельца 
Черкизовского рынка несостоятель-
ным и «ввести процедуры реструк-
туризации долгов гражданина». В 
пресс-службе группы ВТБ, в струк-
туру которого входит Банк Москвы, 

”
Ъ“ подтвердили факт подачи заяв-

ления о личном банкротстве Тель-
мана Исмаилова в арбитражный суд 
Москвы. «Группа ВТБ продолжит до-
биваться возврата долга всеми до-
ступными методами в соответствии 

с законодательством»,— подчеркну-
ли в кредитной организации.

Как уверяют знакомые с ситуа-
цией собеседники 

”
Ъ“, специали-

сты Банка Москвы не раз пытались 
решить вопрос с долгами миром, 
встречаясь с представителями Тель-
мана Исмаилова, но безрезультатно. 
Сам же бизнесмен как во время этих 
переговоров, так и сейчас предполо-
жительно проживает в Турции, хотя 
официальным адресом его регистра-
ции является московская кварти-
ра на Кутузовском проспекте. Не до-
бившись ничего в ходе переговоров, 
Банк Москвы подал в июле в Мещан-
ский райсуд столицы ряд исков о воз-
мещении средств по кредитным до-
говорам (см. 

”
Ъ“ от 7 августа). По этим 

искам суд наложил арест на имуще-
ство, которое было официально за-
регистрировано на предпринимате-
ля. Так, запрет на все операции был 
наложен на земельный участок в де-
ревне Сколково в Одинцовском рай-
оне, двухкомнатную квартиру в том 
же Одинцовском районе в рабочем 
поселке Заречье, а также два жилых 
дома с участками в поселке Апрелев-
ка Наро-Фоминского района. В спи-
сок также попал «газопровод высоко-
го и низкого давления» в той же Апре-
левке. Надо отметить, что площадь 
«двушки» в Подмосковье составляет 
350 кв. м, а домов — более 600 кв. м 
и почти 1500 кв. м. При этом кварти-
ры на Кутузовском, где зарегистри-
рован господин Исмаилов, в списке 
его имущества не оказалось.

Получить комментарии Тельма-
на Исмаилова и его представите-
лей 

”
Ъ“ вчера не удалось. Группа АСТ 

(ООО КБФ АСТ) уже пыталась пыта-
лась решить вопрос с невозвращен-
ными кредитами за счет продажи 
принадлежащей ей недвижимости 
в Москве. В частности, речь шла о по-

купке ЗАО «Прогресс» принадлежа-
щих АСТ торгцентров на Измайлов-
ском шоссе (16 тыс. кв. м) и Красной 
Пресне (15,4 тыс. кв. м), 100% долей 
в ООО «Бизнес-клуб 

”
Тропикано“» 

(управляет на Малой Грузинской 
улице бизнес-центром площадью 
15 тыс. кв. м) и ООО «Руслайн 2000» 
(арендует 1,2 га в границах Измай-
ловского парка). Общая стоимость 
этих активов должна была составить 
$148,9 млн (9,5 млрд руб.), что более 
чем вполовину могло бы уменьшить 
долги АСТ. На недвижимость якобы 
уже был найден покупатель, внес-
ший залог, но сделка в последний 
момент сорвалась.

Иски Банка Москвы к господину 
Исмаилову, касавшиеся трех креди-
тов ООО «Руслайн 2000» и голланд-
ской Tropicano Finance B.V., Мещан-
ский суд удовлетворил 1 октября, 
причем фактически в полном объе-
ме, лишь незначительно снизив сум-
му неустойки за просрочку. В случае 
признания Тельмана Исмаилова бан-
кротом как физического лица аресто-
ванное имущество может быть про-
дано для погашения долгов, но это-
го может не хватить. Поэтому, по дан-
ным 

”
Ъ“, кредитная организация на-

мерена продолжать судебные тяжбы 
и с поручителями-юрлицами. Соот-
ветствующие иски уже поданы как 
в российские суды, так и в зарубеж-
ные, уверяют источники 

”
Ъ“. В част-

ности, в суде Стамбула лежат заявле-
ния о возбуждении банкротного про-
изводства в отношении двух связан-
ных с Mardan Palace компаний-пору-
чителей. Впрочем, аналогичная по-
пытка группы «Мангазея» взыскать 
долги через арест активов господина 
Исмаилова за рубежом, в том числе 
Mardan Palace, предпринятая в 2014 
году, провалилась.

Владимир Баринов

Тельмана Исмаилова 
готовят к банкротству
Банк Москвы намерен вернуть выданные бизнесмену кредиты

На прошлой неделе в Центре 
 театрального искусства Сергея 
Женовача состоялась церемония 
вручения премии «Сделано в Рос-
сии» журнала «Сноб». В этом го-
ду внутренний конфликт сцена-
рия церемонии заключался в по-
пытке объединить народ и интел-
лигенцию на одной кухне за стоп-
кой водки. Попытка провалилась, 
поскольку сильно превосходя-
щие числом интеллектуалы на-
прочь заглушили глас народа, 
за который на сцене отвечала ак-
триса Марина Клещева. Глав-
ной новостью вечера стало вру-
чение гран-при основателю фон-
да « Династия» Дмитрию Зимину 
лично в руки.

Прошлогодняя церемония вруче-
ния наград «Сделано в России» прош-
ла не сказать чтоб сильно удачно. По-
среди билибинского русского леса 
(проекции на стены конференц-зала) 
стояли столы, за главным из них сидел 
владелец ОНЭКСИМа Михаил Прохо-
ров с друзьями и ел черную икру с со-
леными огурцами. С тех пор остались 
только огурцы. Даже журналистку 
Ксению Собчак сместили с должности 
ведущей. Ту смесь высокого и низкого 
стилей, которую обычно представля-
ет собой ее конферанс, решили разде-
лить на двоих. Ими стали главред жур-
нала «Сноб» Сергей Николаевич и ак-
триса Марина Клещева. Про эту стат-
ную блондинку режиссер церемонии 
Кирилл Серебренников объяснил, что 
в 2004 году она стала победительни-
цей конкурса «Калина красная» (еже-
годный всероссийский конкурс пес-
ни среди осужденных), это позволило 
ей по УДО покинуть колонию строгого 
режима в Орловской области и начать 
новую жизнь. Госпожа Собчак, впро-
чем, на сцене все равно появилась, но 
только в эпизодической роли челове-
ка, вручающего награду.

Собственно, такие люди на сцене 
находились постоянно. То актер Ле-
онид Ярмольник, то главред «Ново-
го литературного обозрения» Ири-
на Прохорова, а в финале — главред 
проекта «Сноб» Николай Усков. Вме-
сте с двумя ведущими всегда получа-
лось количество, необходимое для 
того, чтобы сообразить на троих. Ну 
и соображали. Декорацией была на-
стоящая кухня от компании «Мария», 
водка от другого спонсора, компании 

Beluga, была тоже не поддельная. Го-
сподин Николаевич с каждой новой 
стопкой лишь расцветал, тогда как го-
спожа Клещева уж и выпивать пере-
стала, но все равно путалась в репли-
ках и мучительно стеснялась. К сожа-
лению, никто из внезапных собутыль-
ников ей не помогал. Впрочем, разда-
ча наград шла своим чередом. Среди 
лауреатов были режиссеры Дмитрий 
Брусникин и Анна Меликян, актер Ев-
гений Цыганов, владелец ФК «Откры-
тие» Вадим Беляев, ресторатор Елена 
Чекалова, журналисты Анна Кронга-
уз и Андрей Коняев, физики Алексей 
Устинов и Валерий Рязанов, председа-
тель правления «Мемориала» Арсений 
Рогинский и исполнительный дирек-
тор ММСИ Василий Церетели.

«Есть люди года, многие из них 
неотличимы в своих смокингах, взя-
тых напрокат, а есть люди нашей жиз-
ни, которые сделали эту жизнь краси-
вее, осмысленнее, счастливее. Таких 
людей немного, но один из них при-
сутствует сегодня в зале, и мы хотели 
бы вручить ему гран-при нашей пре-

мии»,— объявил господин Николае-
вич. «Гран-при нашей премии — это 
знак нашей солидарности с удиви-
тельным человеком и наша призна-
тельность за его деятельность»,— до-
бавил господин Усков. Зал встречал 
Дмитрия Зимина стоя, так что к ми-
крофону он пришел с дрожащим го-
лосом: «Я не сентиментальный чело-
век, но у меня сейчас слезы в глазах. 
За последние лет 15 я много вручал 
гранты, призы, премию 

”
Просвети-

тель“, но не умею получать награды. 
Полгода назад я получал важную пре-
мию из рук министра образования и 
науки (Дмитрий Зимин получил спе-
циальную премию Минобрнауки РФ 

”
За покровительство российской нау-

ке“.— 
”
Ъ“). Но спустя месяц мой фонд 

объявили иностранным агентом (25 
мая 2015 года фонд господина Зими-
на 

”
Династия“ был внесен Минюстом 

в реестр НКО—иностранных агентов, 
после чего руководство фонда объя-
вило о его самоликвидации.— 

”
Ъ“). 

Уверен, эта премия не будет иметь по-
добных последствий». Господин Зи-
мин закончил свою речь вполне уже 
иронично. Летом этого года, когда 
спасти «Династию» не удалось, Дмит-
рий Зимин долгое время находился 
за пределами России и избегал ком-
ментариев. На следующей неделе, 12 
октября, он планирует принять учас-
тие в публичной дискуссии «Кому на 
Руси жить хорошо» проекта «Сноб».

Евгения Милова

Награда нашла «Династию»
Основатель благотворительного фонда Дмитрий Зимин  
получил премию в Москве
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Т Е Л Ь М А Н  И С М А И Л О В

Исмаилов Тельман Марданович родился 26 октября 1956 года в Баку. В 1989 году занялся 
бизнесом, основав группу АСТ. Первоначально фирма открыла несколько десятков магазинов 
и рынок «Лужники» в Москве, позже переключилась на другие виды деятельности. К середи-
не 2000-х в группу входило более 30 компаний, включая турфирму «АСТ-Тур», гостиничный 
комплекс «АСТ-Гоф», дом торжеств «Сафиса», девелоперские компании КБФ АСТ и «АСТ-
Капстрой», ЧОП «АСТ-Щит», транспортную компанию «АСТ-Транс-Сервис» и другие. Среди 
активов был Черкизовский рынок, которым господин Исмаилов владел совместно с бизнесме-
ном Зарахом Илиевым. В мае 2009 года в турецкой Анталье был открыт отель Mardan Palace 
стоимостью до $1,6 млрд. В 2007 году группа оценивала свой оборот в $2 млрд, стоимость 
активов — в $3 млрд. В 2009 году, после проверок, выявивших контрафакт на $2 млрд, был 
закрыт и снесен Черкизовский рынок. В том же году еще один актив — «Военторг» — был про-
дан структурам Сулеймана Керимова. Сам господин Исмаилов уехал из страны. В 2010 году 
сообщалось, что он планирует вернуться в Россию, договорившись с властями о строительстве 
гостиничного комплекса к Олимпиаде в Сочи (позже право на застройку получила «Ренова»).

В апреле 2014 года стало известно, что Тельман Исмаилов больше не владеет группой 
АСТ. Совладельцами головного предприятия ООО «Группа АСТ — 89Г», по данным Kartoteka.
ru, являются его сыновья Алекпер и Сархан (по 37,5%), а также племянник Заур Марданов 
(25%). Сам бизнесмен сохранил пост президента. В июне 2014 года СМИ сообщали, что, 
возможно, Тельману Исмаилову придется продать ряд активов, включая ресторан «Прага» 
на Арбате и бизнес-клуб «Тропикано», для урегулирования задолженности перед Банком 
 Москвы. В июле 2014 года окружной суд Никосии заморозил активы на $135 млн по иску 
группы «Мангазея» о невозврате долга структурами Тельмана Исмаилова. 27 августа 2015 года 
арбитражный суд отказал Банку Москвы в аресте имущества ООО КБФ АСТ на 14,8 млрд руб. 
Журнал Forbes оценивает состояние господина Исмаилова в $600 млн (144-е место в РФ).

Создатель компании «Вым-
пелком» Дмитрий Зимин 
( слева) получил гран-при пре-
мии «Сноб. Сделано в России» 
 через четыре месяца после  
того, как Минюст признал ино-
странным агентом созданный 
им благотворительный фонд   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Мосгорсуд разъяснил мотивы, 
по которым он взыскал с россий-
ского представительства Google 
50 тыс. руб. по иску юриста из 
Екатеринбурга Антона Бурко-
ва за чтение его личной перепи-
ски. Примеру истца теперь могут 
последовать все пользователи 
электронной почты Gmail, в кото-
рую Google встраивает контекст-
ную рекламу, соответствующую 
содержанию писем. 

Полный текст решения об ответ-
ственности ООО «Гугл» — «дочки» 
американской Google Inc.— за нару-
шение тайны электронной перепи-
ски опубликован 2 октября на сай-
те Мосгорсуда. Напомним, 16 сен-
тября его коллегия по гражданским 
делам удовлетворила апелляцион-
ную жалобу завкафедрой европей-
ского права Гуманитарного универ-
ситета Екатеринбурга и юриста об-
щественной организации «Сутяж-
ник» Антона Буркова. Истец дока-
зал, что в письма, которые он полу-
чает по электронному адресу свое-
го аккаунта в Google (@gmail.com), 
незаконно встраиваются реклам-
ные объявления, соответствующие 
содержанию писем. Например, ин-
формация об отелях в Страсбурге и 
получении шенгенской визы стала 
появляться в его почтовом ящике 
в связи с обсуждением планов по-
ездки в Страсбургский суд (см. 

”
Ъ“ 

от 17 сентября). Ответчик настаи-
вал, что не имеет отношения к по-
чтовой службе Gmail и рекламно-
му сервису AdWords, для которых 
лишь продает рекламу. Мосгор-

суд счел, что эти доводы «не соответ-
ствуют обстоятельствам дела».

Доказательствами незаконных 
действий ответчика суд счел условия 
«политики конфиденциальности» на 
сайте Google («Наши системы автома-
тически анализируют ваш контент, в 
т. ч. электронные письма, чтобы пре-
доставлять функции, полезные вам. 
Это могут быть отобранные для вас 
результаты поиска, релевантные ре-
кламные объявления…»), а также 
данные скриншота почтовой стра-
ницы истца, свидетельствующие, 
что рекламные слоганы основаны 
на тексте его письма и выполнены 
на русском языке. Суд пришел к вы-
воду, что «ответчик, размещая рекла-
му в сообщении истца, руководст-
вовался результатами мониторинга 
электронной корреспонденции ист-
ца, тем самым нарушил тайну его пе-
реписки». Ответчик, по мнению суда, 
«несет самостоятельные риски, зная, 
что используемое им программное 
обеспечение нарушает конституци-
онные права граждан РФ на тайну 
частной переписки». Суд запретил 
«Гуглу» встраивать рекламу в перепи-
ску истца, оценив причиненный ему 
моральный вред в 50 тыс. руб.

Антон Бурков считает важным 
«признание того, что роботы могут 

”
читать“, нарушая право на тайну пе-

реписки»: «Даже если 
”
отсканиро-

ванные“ или прочитанные“ робота-
ми письма не доходят до человека, 
нет гарантий, что очередной Сноу-
ден не скопирует прочитанное робо-
том и не использует в своих интере-
сах». «В условиях глобализации гра-

ждане или юридические лица долж-
ны иметь возможность защищать 
свои права в судах того государст-
ва, где находится жертва, а не нару-
шитель»,— говорит господин Бур-
ков, подразумевая под нарушителем 
транснациональную компанию. Ан-
тон Бурков добавил, что аналогич-
ные иски уже подали еще двое гра-
ждан, и их примеру могут последо-
вать остальные пользователи.

Адвокат Иван Павлов, специали-
зирующийся по делам о свободе ин-
формации, считает, что решение су-
да соответствует конъюнктуре на-
пряженных отношений, сложив-
шейся между РФ и США. Принципи-
альным, по его мнению, является 
вопрос о том, обеспечивает ли тех-
ническая процедура анализа пере-
писки для генерирования рекламы 
роботом защиту от доступа к почте 
третьих лиц, в том числе сотрудни-
ков Google. Но суд, исходя из его ре-
шения, техническую экспертизу не 
назначал и в такие детали не вдавал-
ся, поскольку для этого пришлось 
бы привлекать к делу американскую 
компанию, что вряд ли было бы воз-
можно, отмечает господин Павлов. 
В итоге суд, по его мнению, так и не 
установил истину, а принял «недру-
жественное» к американской компа-
нии решение, которое поможет «вы-
жить Google из России».

Представитель Google Алла За-
бровская сообщила 

”
Ъ“, что реше-

ние Мосгорсуда «изучают юристы», и 
компания его пока не комментирует.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Почтовый робот посягнул 
на российскую Конституцию
Контекстная реклама вывела Мосгорсуд  
на след нарушения тайны электронной переписки
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первые лица

В понедельник в России в 50-й раз отмечают День 
учителя. Накануне этой даты глава Минобрнау-
ки ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ в интервью ”Ъ“ рассказал, 
какими он видит российских педагогов. По утвер-
ждению министра, учителя в стране довольны сво-
им социальным статусом — во многом благодаря 
почти двукратному повышению зарплаты. Теперь 
чиновники ждут от преподавателей умения поль-
зоваться электронными журналами и работать 
с детьми-инвалидами. Также министр рассказал, 
что следующим обязательным ЕГЭ, может стать 
история — правда, не раньше чем через три года. 
Кроме того, Дмитрий Ливанов заявил, что пока так 
и не решено, нужны ли в школе «Основы мировых 
религий и светской этики».

— Сегодня в стране празднуют День учителя. С ка-
ким настроением вы, министр образования и на-
уки, встречаете эту дату? Чего вы смогли добиться 
для учительского сообщества, а чего так и не уда-
лось сделать?
— День учителя, с моей точки зрения,— самый авторитет-
ный профессиональный праздник в нашей стране. Ведь 
каждый без исключения человек помнит своих учителей 
и благодарен им. И российский корпус учителей, который 
включает в себя свыше миллиона педагогов, сейчас дина-
мично развивается. Мы не так давно получили итоги меж-
дународного исследования работы учителей TALIS, кото-
рое проходило в странах ОЭСР,— это более 30 стран, вклю-
чая большинство европейских государств, США, Япо-
нию, Австралию (см. 

”
Ъ“ от 27 мая). И выяснилось, что чи-

сло учителей с высшим образованием у нас больше, чем 
в странах ОЭСР. Еще российские учителя в среднем моло-
же, чем учителя в других странах: у нас 13% педагогов до 35 
лет, а по ОЭСР таких около 10%. Более того, у нас с 2009 го-
да увеличивается когорта молодых учителей, а в странах 
ОЭСР имеет место обратная тенденция.

Также исследование показало, что наши учителя в це-
лом удовлетворены своим социальным статусом. Без-
условно, здесь сыграло свою роль масштабное повыше-
ние заработной платы, почти в два раза, которое прои-
зошло за последние три года. Поэтому я считаю, что на-
ши педагоги встречают юбилейный, пятидесятый День 
учителя с неплохим настроением. Хотя, конечно, есть 
проблемы, и они все хорошо известны — но очень важ-
но, чтобы в профессиональном сообществе были бо-
дрость, заряд на работу. Для профессии учителя это ес-
тественное состояние, поскольку человек каждый день 
встречается с детьми в классе и, естественно, заряжается 
от них хорошим настроением.

Мы видим и рост конкурса на педагогические направ-
ления в вузах, и, что особенно приятно, повышение каче-
ства знаний людей, которые приходят туда учиться. Уже 
нет этой ситуации, когда в педвузы поступали далеко не 
самые лучшие и способные выпускники школ, а потом 
далеко не самые лучшие и способные выпускники педа-
гогических вузов шли работать в школы. Такой был отри-
цательный отбор. Сейчас эта ситуация изменяется, при-
чем очень значимо. И это, безусловно, вселяет оптимизм 
по отношению к будущему нашего учительства.
— Сейчас в мире обсуждается будущее самой про-
фессии учителя. Много говорят о том, что в бли-
жайшие годы она должна серьезно измениться — 
в эпоху интернета и «Википедии» педагог уже не 
может просто стоять у доски и пересказывать учеб-
ник, он должен быть скорее координатором само-
стоятельной работы ребенка. В России готовятся к 
подобным изменениям?
— Мир меняется на наших глазах, поэтому, вполне есте-
ственно, меняются ожидания и требования людей, в том 
числе к системе создания, накопления и обмена знания-
ми. Образовательная система, начиная со школьной ска-
мьи, призвана отвечать текущим и перспективным зада-
чам экономического и социального развития общества. 
Мы хотим с максимально раннего возраста развивать у 
детей интерес к наиболее востребованным областям зна-
ний и профессиям. Одной из главных задач для россий-
ского образования сегодня является подготовка инжене-
ров нового типа, которые в самом ближайшем будущем 
понадобятся в совершенно разных областях экономики 
и социальной жизни общества, от производства до здра-
воохранения и индустрии развлечений. Эта тема сейчас 
очень актуальна и активно обсуждается на различных 
уровнях и площадках. На предстоящем октябрьском фо-
руме «Открытые инновации» целый день деловой про-
граммы будет полностью посвящен вопросам образова-
ния и инновационным решениям в нем.

Хочу при этом обратить внимание, что «урок будуще-
го» — это не обязательно нечто связанное с использова-
нием современной компьютерной техники, роботов, 
как многие могут себе представить. Это прежде всего но-
вые образовательные техники, которые, например, мо-
гут быть связаны с отказом от привычной всем классно-
урочной системы. И мы приветствуем талантливые ре-
шения в этой сфере, если они способствуют эффективно-
му усвоению школьной программы.

Наши ведущие педагоги очень четко понимают эти за-
дачи и видят те изменения, которые пришли в школы в 
связи с информационной революцией — теперь учитель 
больше не является монополистом в области знаний, и 
любой человек, в том числе и школьник, может их полу-
чить из огромного многообразия информационных ре-
сурсов. Новая задача учителя — помочь детям найти имен-
но ту информацию, которая является полезной, которая 
будет способствовать более быстрому достижению высо-
ких образовательных результатов и которая им не навре-
дит. Но это, безусловно, не отменяет базовой функции учи-
тельской профессии: воспитывать ребенка, давать ему не-
обходимый багаж знаний, приобщать его к тому корпусу 
культурных ценностей, которые каждое поколение хочет 
увидеть переданным последующим поколениям.
— А педагогические вузы перестраиваются под эти 
новые требования времени?
— Действительно, у нас в течение многих лет был не-
который застой в области педобразования. Недавно мы 
проанализировали ситуацию и увидели, что програм-
мы, по которым учат педагогов, в значительной степе-
ни устарели. Причем не только методически — утрачен 
и существенный практический компонент. И в итоге бы-
вало так, что выпускник педагогического вуза или кол-
леджа просто пугался класса — потому что за время об-
учения у него не было в достаточном объеме практики 
общения с детьми. Поэтому одним из основных элемен-
тов модернизации педагогического образования сейчас 
является расширение именно практической компонен-
ты в подготовке учителей. Мы хотим, чтобы каждый сту-

дент педвуза проходил практику в конкретной школе по 
меньшей мере полгода, а лучше — целый учебный год. 
Под руководством опытного педагога-наставника он 
должен взаимодействовать с детьми и учиться выстраи-
вать коммуникацию с молодым поколением.

У нас недавно был принят профессиональный стан-
дарт педагога, который как раз определил тот перспек-
тивный облик профессии, который ждет наше общест-
во. И он включает владение на современном уровне ин-
формационно-коммуникационными технологиями. К 
слову, в России уже сейчас внедрены и активно использу-
ются электронные учебники, журналы и дневники, элек-
тронные доски. Такие интерактивные элементы увели-
чивают интерес учеников, а значит, улучшают освоение 
материала. Не преувеличивая роли элементов электрон-
ного обучения, отмечу, что они имеют принципиальное 
значение для детей с особыми потребностями, которые 
таким образом могут дистанционно учиться и даже вир-
туально находиться на занятиях. Подобные решения су-
ществуют в разных странах и уже точечно внедряются и 
у нас, поэтому учитель должен как минимум знать о них. 
В стандарте отдельно указано, что современный учитель 
должен уметь работать с детьми с ограниченными воз-
можностями здоровья, с особыми образовательными по-
требностями. В любом детском коллективе такие ребята 
могут быть, и учитель должен быть готов к этому. Другой 
важный навык — способность эффективно взаимодейст-
вовать в мультикультурной среде, ведь сегодня учителю 
часто приходится работать в классе, где для части детей 
русский язык не является родным.

И, естественно, важный навык учителя — не про-
сто передать детям определенный набор информации, 
а пробудить интерес к своему предмету. Потому что пе-
дагогика давно установила — обучение будет эффектив-
ным только в том случае, если сам ученик заинтересован 
и имеет мотивацию учиться.
— В учительском сообществе жалуются, что этот 
стандарт вмещает так много требований, что обыч-
ный педагог вряд ли им будет соответствовать при 
всем желании. Например, той же работе с детьми-
инвалидами надо отдельно и долго учиться.
— Естественно, этот стандарт мы не рассматриваем как 
систему жестких административных требований и де-
кларацию высоких ожиданий. Это скорее опора и нави-
гатор в разработке собственной траектории развития для 
каждого учителя. Но не надо забывать, что наши педаго-
ги регулярно проходят переподготовку. Кстати, по дан-
ным исследования TALIS, чаще и более интенсивно, чем 
их коллеги в других странах. Конечно, очень важно бы-
стро осовременить программы повышения квалифика-
ции, чтобы они соответствовали новому профессиональ-
ному стандарту. Но в целом, конечно, эта система у нас ра-
ботает — и надо ее развивать.
— Вы назвали воспитание детей одной из базовых 
функций учителя. При этом в обществе жалуются как 
раз на нехватку воспитательной работы в школах — 
правда, никто не может сформулировать, как имен-
но она должна выглядеть. Звучат самые разные пред-
ложения, вплоть до того, чтобы учитель проводил пя-
тиминутки политинформации со школьниками. Как 
по-вашему, школа должна воспитывать детей?
— Мы все учились в советской школе и помним, что 
школа тогда была только одним из элементов системы 
воспитания и социализации, хотя и очень важным. Кро-
ме школы, была еще целая система молодежных обще-
ственных организаций, прекрасная детская литература, 
детское кино, театр и так далее. Было замечательное до-
полнительное образование — кружки, секции. Но за по-
следние 20 лет мы, к сожалению, утратили многие внеш-
кольные структуры социализации детей. Вместо этого 

добавился фактор информационной среды, часто агрес-
сивной по отношению к ребенку. Появились социаль-
ные сети, целая индустрия детских развлечений, кото-
рая далеко не всегда положительно влияет на ребенка. И 
мы сейчас прилагаем максимальные усилия к тому, что-
бы восстановить необходимые элементы системы соци-
ализации молодого поколения. Естественно, уже на но-
вом технологическом и дидактическом уровне.

Например, активно развиваются детские и молодеж-
ные общественные организации, хотя можно по-разно-
му относиться к работе каких-то из них. Новое развитие в 
последние годы получила система дополнительного об-
разования детей. В любом случае, было бы неправиль-
но перекладывать на школу всю ответственность за со-
циализацию каждого ребенка. Школа, безусловно, долж-
на выполнять здесь свою функцию, но важнейшую роль 
в воспитании ребенка, как и раньше, несет семья. Дру-
гое дело, что у нас меняется модель семьи — вы не ху-
же меня знаете, что часто молодые родители живут без 
бабушек и дедушек, и за ребенком после уроков некому 
проследить. Поэтому семьи сейчас предъявляют запрос 
на школу полного дня, где ребенка можно оставить на 
дополнительные занятия и быть уверенным, что он по-
лучит все необходимое для личностного и физического 
развития. Именно поэтому очень важно развивать сис-
тему дополнительного школьного и внешкольного об-
разования, кружковой работы. Сейчас, понимая необхо-
димость ранней профориентации детей, мы это делаем с 
упором на инженерно-техническое творчество, изобре-
тательство. Ведь именно эта часть нашего допобразова-
ния наиболее сильно пострадала в 1990-е годы.
— Как раз на нехватку интересных кружков очень 
активно жалуются и родители, и педагоги. Что еще 
хуже — даже если кружки есть, то они чаще всего 
платные. Несколько кружков, пусть даже с нужным 
государству техническим уклоном, оказываются се-
рьезным ударом по бюджету семьи. А если детей не-
сколько, то денег на кружки-секции у родителей 
точно не хватит.
— Мы видим эту проблему, и у нее есть несколько аспек-
тов. Прежде всего, важен в целом охват детей дополни-
тельным образованием, как инструментом, позволяюще-
му каждому ребенку развивать свои уникальные способ-
ности. Охват, доступность допобразования отслеживает-
ся с помощью статистических данных, которые ежегод-
но обновляются. И сейчас мы видим, что по этому показа-
телю — охвату детей кружками, секциями, музыкальны-
ми и спортивными программами — мы уже вернулись на 
уровень позднего Советского Союза. Конечно, статисти-
ка может не учитывать какие-то особенности в отдельных 
регионах или школах, но этот охват и дальше будет расти.
— Вы говорите о бесплатных кружках?
— Россия — одна из немногих стран мира, где дополни-
тельное образование имеет очень большую долю государ-
ственного финансирования. В подавляющем большинст-
ве государств родители должны сами платить за любые 
кружки. А у нас в каждом регионе есть специальный раз-
дел бюджета, куда на реализацию таких программ еже-
годно закладываются средства. Конечно, в зависимости 
от тех бюджетных возможностей, которые есть у регио-
на. Но могу точно сказать, что такое финансирование год 
от года растет. Кроме того, современные федеральные го-
сударственные образовательные стандарты (ФГОС) вклю-
чают в качестве обязательного элемента до десяти часов 
в неделю дополнительных занятий. Подчеркну — до де-
сяти часов, то есть где-то это может быть десять, а где-то 
пять или четыре бесплатных часа. Это выбирают регио-
ны, исходя из своих бюджетных возможностей. И в рам-
ках этих часов каждая школа, каждый муниципалитет 
предоставляет детям возможность бесплатно заниматься 

в кружках, секциях, музыкальных и спортивных школах. 
А вот все, что выходит за рамки ФГОСа и бюджетной си-
стемы допобразования, школа может предлагать родите-
лям оплатить. В целом проблемы роста платности допол-
нительного образования в масштабах страны нет, объемы 
бесплатных программ год от года расширяются. Там, где 
мы видим желание того или иного региона сэкономить 
на допобразовании, сразу принимаем меры.

В любом случае, чтобы сгладить возможное напряже-
ние, каждая школа должна четко и открыто объяснить: вот 
это — бесплатные для семьи кружки, средства на которые 
дает государство, а вот здесь — дополнительные занятия, 
за которые школа может брать плату.
— Если вернуться к теме воспитания школьников, то 
у нас все-таки есть один обязательный предмет, у ко-
торого именно такая задача — это «Основы религиоз-
ных культур и светской этики» (ОРКСЭ), который про-
ходят в четвертом классе. Для вас это все еще экспе-
римент или полноценный состоявшийся предмет?
— Наступивший учебный год — третий, когда ОРКСЭ обя-
зателен и преподается во всех регионах. Поэтому сейчас 
это уже, конечно, не эксперимент. Но, с другой стороны, 
пока рано говорить о влиянии этого предмета на миро-
воззрение школьников, на их социализацию. У нас пока 
нет объективного инструментария для измерения этих 
учебных достижений, его еще предстоит создать. Что мы 
считаем важным результатом этого курса? Где этот пред-
мет преподается хорошо, а где нужно улучшить препода-
вание? Трудно сказать. И это не мне трудно сказать, я кон-
статирую, что в самом педагогическом сообществе нет по 
этому поводу единой точки зрения. Надо понимать, что 
это обычная ситуация — в школьной системе любые из-
менения приживаются в течение достаточно большого 
срока. Конечно, я слышал о предложениях расширить 
этот курс или, наоборот, отказаться от него. Но я считаю, 
что здесь метаний из стороны в сторону быть не долж-
но. Нам крайне важно понимать эффективность и полез-
ность этих изменений для школьников. А для того чтобы 
это понимание сложилось, необходимо время, формиро-
вание сообщества преподавателей этого предмета, мето-
дической и аналитической базы. Давайте подождем пер-
вых объективных результатов, которые и покажут: нужен 
предмет или нет, а если нужен, то в каком объеме. 
— В этом учебном году школы должны с пятого клас-
са начать преподавание второго обязательного ино-
странного языка. Вызвало ли это какие-то пробле-
мы? И готова ли система образования к запланиро-
ванному в 2020 году появлению третьего обязатель-
ного ЕГЭ — по иностранному языку?
— Введение основ второго иностранного языка записа-
но во ФГОСах основной школы, которые были приняты 
еще в 2010 году, и неожиданности здесь не произошло. 
У каждой школы, каждого региона было достаточно вре-
мени подготовиться к введению этих стандартов. Вре-
мени и сейчас достаточно, поскольку внедрение ново-
го стандарта рассчитано на пять лет. Но у нас уже сейчас 
примерно 10% школ включили в свои программы вто-
рой иностранный язык.

Мы понимаем, с учетом методической сложности этой 
задачи и ресурсных ограничений, что сразу во всех шко-
лах ввести второй иностранный язык не получится. Я ду-
маю, вы прекрасно понимаете, что и первый иностран-
ный язык далеко не во всех школах преподается на вы-
соком уровне. Конечно, лучше знать хорошо один ино-
странный язык, чем плохо знать два. Поэтому никакой 
спешки нет, но к 2020 году в каждой школе должны быть 
созданы условия для преподавания второго иностранно-
го языка. А с 2020 года начнется введение ФГОСов для 10–
11-х классов, в 2022 году этот процесс закончится, и тогда 
мы впервые проведем обязательный для всех выпускни-
ков 11-х класса экзамен по иностранному языку. 
— Какие еще ЕГЭ могут стать обязательными? Сей-
час много говорят об истории.
— Действительно, такая возможность сейчас активно об-
суждается. Но пока все находится на этапе сбора эксперт-
ных мнений. Мы в первую очередь исходим из того, что 
здесь не должно быть никаких неожиданностей, а все 
изменения должны быть объявлены за несколько лет. В 
ближайшие три года мы никаких новых экзаменов вво-
дить не планируем. На более отдаленную перспективу 
пока решение не принято, но, по моему мнению, обяза-
тельный экзамен по истории был бы возможен начиная 
с 2018 или 2019 года.

При этом мы продолжаем постепенный отказ от тесто-
вой части экзамена — это позволит с помощью выпуск-
ных испытаний проверить не только багаж знаний, кото-
рый был накоплен учеником, но и его умение ими поль-
зоваться. Таким образом, мы начинаем использовать ме-
тапредметный подход. Кроме того, будет расширен пере-
чень экзаменов по выбору: среди них, например, появит-
ся китайский язык.

Интервью подготовил Александр Черных

«Обязательный экзамен по истории  
был бы возможен начиная с 2018 года»
Министр образования и науки Дмитрий Ливанов обещает ближайшие три года не трогать ЕГЭ

У нас в течение многих лет был  
некоторый застой в области  
педобразования

Первый иностранный язык  
далеко не во всех школах  
преподается на высоком уровне

Наши учителя в целом  
удовлетворены  
своим социальным статусом

Д О С Ь Е М И Н И С Т Е Р С Т В О  О Б Р А З О В А Н И Я  И  Н А У К И  Р Ф

Образовано в ходе административной реформы 9 марта 2004 года, 
получило функции упраздненных Министерства образования, Агентства 
по патентам и товарным знакам, а также часть функций Министерства 
промышленности, науки и технологий. В 2010 году получило функции 
еще двух упраздненных федеральных агентств — Рособразования и 
Роснауки. Курирует все уровни образования, воспитание и социальную 
защиту детей, профилактику безнадзорности и правонарушений несо-
вершеннолетних, защиту интеллектуальной собственности, научную, 

научно-техническую и инновационную деятельность. В структуре  
ведомства 16 департаментов. В ведении министерства находятся Фе-
деральное агентство по делам молодежи (Росмолодежь) и Федераль-
ная служба по надзору в сфере образования и науки (Рособрнадзор). 
Под контролем министерства — более 102 тыс. учебных заведений,  
в которых обучаются около 30 млн человек. Запланированные расходы 
бюджета на министерство в 2015 году — 388,4 млрд руб., на 2016  
и 2017 годы — 427,4 млрд руб. и 455,1 млрд руб. соответственно.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л И В А Н О В  Д М И Т Р И Й  В И К Т О Р О В И Ч

Родился 15 февраля 1967 года в Москве. Окончил физико-хими-
ческий факультет Московского института стали и сплавов (МИСиС, 
1990), Московскую государственную юридическую академию (2003).

С 1992 года работал в МИСиСе, прошел путь от научного со-
трудника до проректора по международному сотрудничеству. С 2000 
года — профессор кафедры теоретической физики, с 2004 года — 
профессор кафедры металловедения цветных металлов. В мае 2004 
года возглавил департамент государственной научно-технической 

и инновационной политики Минобрнауки. В 2005 году назначен 
статс-секретарем — заместителем министра. Курировал разработку 
предложений по модернизации РАН. С апреля 2007 года — ректор 
МИСиСа. С 21 мая 2012 года — министр образования и науки РФ.

Доктор физико-математических наук, профессор, тема диссерта-
ции — «Термоэлектрический эффект и перенос тепла в электронных 
системах со взаимодействием». Автор 55 научных работ, учебника 
для вузов «Физика металлов».

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 М

И
Р

И
Д

О
Н

О
В

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 М

И
Р

И
Д

О
Н

О
В

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 М

И
Р

И
Д

О
Н

О
В



5Коммерсантъ   l   Понедельник 5 октября 2015 №182/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

мировая политика

Минобороны РФ вчера объ-
явило о серии новых боевых 
успехов в Cирии, в том чи-
сле об уничтожении одно-
го из центров подготовки бое-
виков запрещенной в России 
группировки «Исламское го-
сударство» в провинции Рак-
ка. Тем самым РФ фактически 
ответила на обвинения Запада 
в том, что вылеты российской 
авиации в Сирии совершаются 
не по целям ИГ, а против вра-
гов президента Башара Асада. 
Впрочем, пока это мало отра-
зилось на риторике руководст-
ва воюющей в Сирии западной 
коалиции. Растущее напряже-
ние вокруг перспектив полити-
ческого урегулирования вчера 
неожиданно уменьшил сам си-
рийский лидер. Он заявил, что 
«не стал бы медлить с отстав-
кой, если бы это могло разре-
шить кризис в стране», одна-
ко «это должно быть решением 
сирийского народа».

В Минобороны РФ вчера сооб-
щили, что за последние сутки рос-
сийская авиация совершила 20 вы-
летов самолетов Су-34, Су-24м и Су-
25 и нанесла удары по десяти объ-
ектам ИГ. По данным ведомства, 
штурмовики Су-25 атаковали ла-
герь подготовки террористов в рай-
оне Кесладжук в провинции Ид-
либ, в результате чего были уничто-
жены укрытия боевиков и мастер-
ская по изготовлению самодель-
ных взрывных устройств, в том чи-
сле «поясов шахидов». Бомбарди-
ровщики Су-24м и Су-34 уничто-
жили три склада с боеприпасами, 
а также четыре командных пункта 
ИГ, при этом «сооружения, в кото-
рых находились боевики, полно-
стью разрушены». В качестве под-
тверждения на сайте Минобороны 
опубликовано несколько видео, 
где зафиксированы авиаудары по 
объектам исламских радикалов.

Один из ударов был нанесен по 
центру подготовки боевиков ИГ в 

провинции Ракка. «В окрестностях 
города Эт-Табка самолеты Су-34 на-
несли удар корректируемыми ави-
абомбами КАБ-500 по центру спе-
циальной подготовки боевиков 
ИГ и находящемуся на его терри-
тории складу вооружений. Инфра-
структура центра уничтожена»,— 
сообщили в Минобороны.

Глава МИД Египта Самех Шукри 
вчера поддержал участие РФ в кам-
пании против радикалов, заявив, 
что оно «остановит распростране-
ние терроризма и поможет нане-
сти смертельный удар по ИГ». Впро-
чем, Каир остался едва ли не един-
ственным, кто выступил в поддер-
жку Москвы. Так, например, прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 

в интервью телеканалу Al Jazeera 
выразил надежду, что сумеет «убе-
дить Россию пересмотреть пози-
цию в отношении Сирии», и объя-
вил, что намерен обсудить этот во-
прос с Владимиром Путиным.

Куда более жестко вылеты рос-
сийской авиации прокомменти-
ровал премьер Великобритании 
Дэвид Кэмерон. «Они (РФ.— 

”
Ъ“) 

поддерживают мясника Асада, что 
является ужасной ошибкой,— зая-
вил господин Кэмерон в интервью 
BBC.— Это сделает регион более 
нестабильным, приведет к даль-
нейшей радикализации и к росту 
терроризма». В Лондоне настаива-
ют: РФ должна «изменить направ-
ление авиаударов». Несмотря на 
отчеты Минобороны РФ, на Запа-
де по-прежнему сомневаются, что 
цель российской авиации — отря-
ды ИГ, а не оппозиция, воюющая 
против Башара Асада. В свете это-
го господин Кэмерон призвал Мо-

скву присоединиться к коалиции 
против ИГ, возглавляемой США, 
увязав свой призыв с требовани-
ем об отставке господина Асада. 
«Нам нужен альтернативный Аса-
ду лидер,— объявил Дэвид Кэме-
рон.— Он продемонстрировал да-
же еще большую жестокость, чем 
приверженная зверскому культу 
смерти ИГ».

Сам Башар Асад вчера выступил 
с нео жиданным заявлением, сооб-
щив в интервью иранскому теле-
каналу Khabar TV, что «не стал бы 
медлить с отставкой, если бы это 
могло разрешить кризис в стране». 
Впрочем, тут же оговорился: реше-
ние о его уходе «может принимать 
только сирийский народ».

Ольга Кузнецова

Башар Асад указал цель отставки
Президент Сирии готов уйти, «если это может разрешить кризис»

На прошлой неделе в Москве побы-
вал известный французский поли-
тик и дипломат ЮБЕР ВЕДРИН, с 1997 
по 2002 год занимавший пост главы 
МИД Франции. В политических кругах 
страны он пользуется большим вли-
янием и считается одним из ведущих 
экспертов, в том числе в области раз-
решения международных кризисов. 
Корреспондента ”Ъ“ ГАЛИНУ ДУДИНУ 
господин Ведрин заверил в том, что 
урегулирование конфликта на Украи-
не возможно, а международная опе-
рация в Сирии против исламских ра-
дикалов — желательна и необходима.

— В свое время вы заявляли, что раз-
витие ситуации в Сирии может по-
требовать внешнего военного вме-
шательства и наземной операции. 
Как вы оцениваете решение России 
начать авиаудары против группиров-
ки «Исламское государство» (ИГ; за-
прещена в РФ) и других радикальных 
движений?
— Я не буду делать поспешных заявле-
ний, призывая начать наземную опера-
цию. Но она будет неизбежна, если мы 
хотим не просто остановить, но и унич-
тожить ИГ. В этом случае будет необхо-
дима наземная операция широкой ме-
ждународной коалиции: естественно, 
не только западных стран, но и России, 
Турции, Ирана и арабских государств. 
Но это сложно: ведь чтобы наземная опе-
рация была эффективной, необходимо 
еще до ее начала договориться о полити-
ческом решении в Ираке, а главное — в 
Сирии, а согласия в этом вопросе нет.
— А без единодушия по поводу поли-
тического будущего в Сирии вы не 
поддерживаете военную операцию 
Москвы?
— Я не буду давать отдельную оценку 
действиям России. Ранее авиаудары по 
территории Ирака и Сирии уже наноси-
ли американцы, а также, в меньшем ко-
личестве, британцы и французы — в Ира-
ке. ВВС Франции нанесли ряд авиаударов 
и по территории Сирии, но не в поддер-
жку Башара Асада, а по позициям ИГ.

То, что Россия наносит авиаудары по 
ИГ, меня не шокирует: сама по себе рос-
сийская воздушная операция ничего не 
меняет. Но она может стать первым ша-
гом для того, чтобы начать широкое об-
суждение этой проблемы. Итоговое же 
решение невозможно без ясной полити-
ческой цели. Вспомним 1991 год, когда 
иракская армия захватила Кувейт: Сов-
без ООН тогда принял решение о нача-
ле военной операции, цель которой бы-
ла совершенно ясна — освободить Ку-
вейт. И она была достигнута. И наобо-
рот, в 2003 году, когда США приняли ре-
шение ввести войска в Ирак, их цели не 
были ясно определены, и это стало нача-
лом раскола Ирака, а проблема проти-
воречий между суннитами, шиитами и 
курдами так и не была решена.
— Но для Москвы особенность рос-
сийской военной кампании в Сирии 
очевидна — это легитимность авиау-
даров, основанная на просьбе Дамас-
ка о военной помощи.
— Это все отговорки. Та коалиция, о не-
обходимости которой я говорил, без-
условно, должна иметь мандат Совбеза 
ООН, если мы говорим о наземной опе-
рации. А пока каждый представляет си-
туацию как хочет, и при этом каждое го-
сударство претендует на легитимность. 
США указывают на просьбу о помощи со 
стороны Багдада, а удары по Сирии объ-
ясняют тем, что там находится лидер ИГ, 
которое угрожает Ираку, и тем, что их 
действия легитимны даже в отсутствие 
просьбы со стороны Дамаска, раз он по-
терял контроль над ситуацией в стране. 
Франция объясняет легитимность авиа-
ударов тем, что необходимо уничтожить 
тренировочные лагеря террористов, ко-
торые хотят атаковать Европу. И у России 
тоже свои аргументы.
— То есть, по-вашему, абсолютную ле-
гитимность может дать только Сов-
без ООН?
— Да, как это было в случае с войной за 
освобождение Кувейта. Идеальный рас-
клад — это мандат Совбеза ООН и широ-
кая международная коалиция.
— Что касается Совбеза ООН, ранее 
вы согласились на предложение МИД 
Франции продвигать инициативу Па-
рижа о реформе права вето в ООН. 
Почему вы пошли на это, зная, что 
без согласия России, Китая и США та-
кая инициатива, в общем-то, обрече-
на на провал?
— Я согласился на эту миссию по прось-
бе главы МИДа Лорана Фабиуса, так как 
с предложениями в этом же направле-
нии я выступал еще десять лет назад. Я 
не против права вето — оно необходи-
мо. Но нельзя им злоупотреблять, в не-
которых случаях международное вме-
шательство необходимо, в том числе по 
гуманитарным причинам. И важно, что-
бы постоянные члены Совбеза ООН мо-
гли воспринимать критику и размыш-
ляли о будущем Совбеза и, соответст-
венно, праве вето. Так что французскую 
инициативу надо рассматривать не в 

контексте осени 2015 года и сирийско-
го кризиса, а в долгосрочном плане: как 
обеспечить легитимность Совбеза через 
десять и двадцать лет?
— А сейчас, по-вашему, можно ли до-
стичь единства в Совбезе по поводу 
ситуации в Сирии?
— Из-за угрозы распространения терро-
ризма постепенно вырисовывается что-
то похожее на единодушие по вопросам 
борьбы с ИГ. Но камнем преткновения 
остается режим Башара Асада или, во 
всяком случае, лично президент. Рос-
сия настаивает на необходимости со-
хранения его у власти, предупреждая, 
что в противном случае стране грозит 
хаос. А на Западе говорят, что Асад дол-
жен уйти, так как он виноват во множе-
стве смертей и в неоправданно жесто-
ких репрессиях.
— Западная позиция может изме-
ниться?
— В том, что касается Башара Асада,— 
не думаю. Вопрос будущего Сирии дол-
жен обсуждаться независимо от судь-
бы Асада, иначе мы останемся в тупи-
ке. Возможны нюансы: например, реа-
листы готовы согласиться с тем, что он 
должен уйти, но не сейчас, а позже, по-
степенно.
— С заявлением на эту тему на прош-
лой неделе выступил госсекретарь 
США Джон Керри.
— Долгое время на Западе требовали его 
немедленной отставки. И заявление Кер-
ри о том, что Асад уйдет, но не сразу,— 
это уже серьезная уступка со стороны За-
пада. Российская дипломатия должна ее 
использовать, сделав встречные предло-
жения. Со стороны России уступкой мог-
ло бы быть согласие на то, чтобы Асад 
ушел, но при условии предоставления 
ряда гарантий, в том числе для алавитов 
и для российских интересов в Сирии, в 
том числе в Тартусе и в Латакии. Необ-
ходимо определиться и с тем, какое бу-
дущее ожидает сирийский режим, мож-
но ли вновь объединить всех сирийцев 
в одной стране, можно ли дать гаран-
тии безопасности алавитам и христиа-
нам, сколько времени сможет оставать-
ся у власти Асад и что с ним будет потом.
— Перейдем к другому кризису, укра-
инскому: год назад вы предлагали 
идею федерализации Украины и объ-
явления нейтралитета страны по фин-
скому образцу. Это еще актуально?
— Это актуально и сегодня и не противо-
речит минским договоренностям. Если 
мы постепенно продвинемся к разреше-
нию кризиса — так, чтобы одновремен-
но можно было говорить и о суверените-
те Украины, и о значительной автономии 
Донбасса,— можно будет вернуться к во-
просу о статусе Украины как «моста» меж-
ду Европой и Россией. Это позволило бы 
Киеву активно развивать экономические 
отношения в обоих направлениях.
— То есть вы верите в возможность 
разрешения кризиса?
— Я не наивен: ситуация сложная. Но да-
же холодная война не превратилась в го-
рячую, не окончилась катастрофой. Ни 
Россия, ни Украина, по сути, не заинте-
ресованы в противостоянии: речь идет 
об интересах небольших групп, кото-
рые можно обуздать. Кроме того, реше-
ние украинского кризиса укрепило бы 
и роль России на международной арене.
— Отсутствием серьезных пригра-
ничных конфликтов?
— Если украинский кризис будет урегу-
лирован, а санкции если не сняты, то, по 
крайней мере, не продлены — а я на это 
очень надеюсь,— Россия вновь станет 
партнером для Запада. Тем более что на 
Ближнем Востоке никто сейчас не может 
в одиночку держать ситуацию под контр-
олем: ни Запад, ни Россия, ни Турция, ни 
Иран. Необходимо объединяться.
— Нет ли у вас ощущения, что выпол-
нение минских договоренностей сей-
час тормозится Киевом?
— Очевидно, что на Украине есть люди, 
которые хотят максимального противо-
стояния, а не минского процесса.
— На уровне властей страны?
— Я говорю не о президенте Порошен-
ко — думаю, что с его стороны проявля-
ется добрая воля,— но о расхождении 
взглядов в правительстве страны. Когда 
идет какой-то мирный процесс, всегда 
есть люди, которые хотят ему помешать: 
мы наблюдали много примеров тому на 
Ближнем Востоке. В Париже, в Берлине 
и в Москве прекрасно знают, что внутри 
украинского руководства есть разногла-
сия. Кроме того, в Берлине и в Париже 
мы отдаем себе отчет в том, что у предста-
вителей Донбасса есть и своя повестка и 
что это не просто марионетки Москвы.

«Наземная операция 
неизбежна, если мы 
хотим уничтожить ИГ»
Экс-глава МИД Франции Юбер Ведрин  
рассказал 

”
Ъ“, как покончить с терроризмом  

в Сирии

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 

kommersant.fm

Проявлением этих усилий ста-
ла встреча Владимира Путина с 
его французским коллегой Фран-
суа Олландом, прошедшая на по-
лях саммита в Париже и посвя-
щенная Сирии. В ходе перегово-
ров господин Олланд допустил 
возможность сотрудничества с 
Москвой в борьбе с «Исламским 
государством». А во вчерашнем 
интервью телеканалу Arte Фран-
суа Олланд допустил, что в сирий-
ском конфликте Россия может 
стать союзником Франции, если 
сыграет активную роль в полити-
ческом урегулировании.

Такой же активной роли Па-
риж ждет от Москвы и на нынеш-
ней стадии реализации минских 
соглашений. В том же телеинтер-
вью президент Олланд напомнил 
о достигнутой в ходе саммита до-
говоренности работать над тем, 
чтобы провести выборы в Донец-
ке и Луганске по украинскому за-
конодательству. По его словам, 
это потребует отмены назначен-
ных местными властями выбо-
ров в ДНР и ЛНР, которые должны 
пройти соответственно 18 октя-
бря и 1 ноября.

В свою очередь, пресс-секре-
тарь Владимира Путина Дмитрий 
Песков в интервью программе «Ве-
сти в субботу» дал понять: Москва 
активно работает с представителя-
ми Донецка и Луганска, пытаясь 
убедить их принять предложения 
«нормандской четверки».

И дольше года  
длится Минск
Саммит в Париже стал на удив-
ление бесконфликтным, если 
учесть, что на протяжении по-
следних месяцев диалог Москвы 
с европейскими партнерами по 
Украине протекал весьма напря-
женно. Канцлер Германии Анге-
ла Меркель и президент Олланд 
избегали привычной критики в 
адрес РФ, в то время как покинув-
ший Париж Владимир Путин пре-
доставил западным коллегам воз-
можность самим оценить итоги 
встречи, фактически заочно под-
писавшись под их словами.

Одним из важных итогов сам-
мита для Москвы стало фактиче-
ское признание того, что выпол-
нить минские договоренности в 
ранее оговоренные сроки (до кон-
ца этого года) не удастся. Сущест-
вует большая вероятность, что 
сроки реализации Минска-2 бу-
дут продлены — например, до се-
редины 2016-го. Этот новый гра-
фик позволит украинскому пар-
ламенту принять закон о мест-
ных выборах в «отдельных рай-

онах» (пока документ не начали 
даже обсуждать: скорее всего, он 
существует только в проекте). За-
тем, согласно достигнутым в Па-
риже договоренностям, в течение 
80 дней должны быть проведены 
выборы в самопровозглашенных 
республиках в соответствии с за-
коном, принятым Радой.

В связи с этим близкий к Крем-
лю политолог Алексей Чесна-
ков заявил 

”
Ъ“: «Россию устраи-

вают итоги саммита. Во-первых, 
фактически признана необходи-
мость продлить минские согла-
шения на следующий год. Во-вто-
рых, европейцы потребовали от 
Киева выполнения ряда условий, 
на которых настаивала Москва,— 
закрепление в конституции осо-
бого статуса Донбасса, внесение 
изменений в правила проведе-
ния местных выборов, амни-
стия». «Не думаю, что Киев станет 
все эти пункты выполнять,— про-
должает политолог.— Порошенко 
будет постоянно пытаться интер-
претировать в свою пользу мин-
ские соглашения. Одна из его це-
лей — расширить нормандскую 
группу до пятерки, включив в нее 
США. Без придания американцам 
формального статуса в этом про-
цессе Порошенко не удастся про-
давить европейцев и противосто-
ять Путину».

Париж до Киева доведет
В этой ситуации начинается вой-
на интерпретаций парижских до-
говоренностей, причем заметно 
более активно ее ведет украин-
ская сторона. «Итоги саммита од-
нозначно успешны для Украины. 
Это победа Петра Порошенко, так 
как было зафиксировано, что вы-
боры в Донбассе должны состоять-
ся по украинскому законодатель-
ству. И когда именно они состоят-
ся, фактически будет определяться 
голосованием в Раде»,— заявил 

”
Ъ“ 

источник в администрации прези-
дента Украины.

В то время как российские и за-
падные дипломаты предпочита-
ют давать свои комментарии не 
публично, а в ходе неформально-
го общения, украинцы стремятся 
доказать (в первую очередь собст-
венным избирателям), что париж-
ский саммит увенчался диплома-
тической победой Киева.

Впрочем, не все в Раде оце-
нивают итоги встречи в Париже 
столь оптимистично. «Предсто-
ящие попытки продавить через 
украинский парламент закон о 
выборах в Донбассе, как того тре-
буют от Киева парижские догово-
ренности, могут развалить то, что 
осталось от парламентского боль-
шинства», предсказывает 

”
Ъ“ 

один из депутатов Рады, пожелав-
ший остаться неназванным.

«Кроме того, возникает вопрос, 
кто будет восстанавливать разру-
шенную инфраструктуру и про-
мышленность Донбасса. Эту за-
дачу явно повесили на Киев, у не-
го же денег для этого нет. Похоже, 
тут Киев попался на уловку пере-
говорщиков. В тот момент, когда 
в случае выполнения договорен-
ностей Россия получит ослабле-
ние санкций, Украина останет-
ся один на один с Донбассом, ко-
торый будет требовать не только 
внимания, но и денег»,— продол-
жает собеседник 

”
Ъ“.

Согласие России на перенос 
местных выборов в Донецке и Лу-
ганске снимает главный раздра-
житель Запада — представите-
ли ЕС и США ранее неоднократ-
но давали понять, что проведе-
ние отдельных, не согласован-
ных с Киевом выборов в ДНР и 
ЛНР будет расценено как вопию-
щее нарушение минских догово-
ренностей, результатом чего мо-
жет стать ужесточение санкций 
против РФ.

После того как Россия согласи-
лась на компромисс по этому пун-
кту, преодолеть свою (нелегкую) 
часть пути предстоит Киеву. На-
пример, убедить депутатов Вер-
ховной рады принять крайне не-
популярные в их среде законы об 
особом статусе «отдельных райо-
нов Донецкой и Луганской обла-
стей», о правилах проведения на 
этих территориях выборов и об 
амнистии.

Сложность для украинской 
стороны заключается в том, что 
европейские партнеры прекрас-
но понимают суть ведущейся Ки-
евом игры. «Мы не питаем иллю-
зий: цель украинцев — затянуть 
реализацию минских соглаше-
ний, чтобы был повод для про-
дления санкций против России. 
Они хотят создать Москве макси-
мум проблем — иногда в ущерб 
мирному процессу в собственной 
стране»,— говорит 

”
Ъ“ высокопо-

ставленный дипломат, представ-
ляющий одну из европейских 
стран, лидеры которых участво-
вали в парижском саммите.

По его словам, в Берлине и Па-
риже отдают себе отчет в том, что 
реализация минских соглашений 
выбилась из графика, в том числе 
по вине Киева. «Именно украин-
цы тормозили отвод от линии со-
прикосновения вооружений ка-
либром до 100 мм»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“. Он добавляет, что в 

последнее время Франция и Гер-
мания неоднократно и в весь-
ма жесткой форме доносили до 
украинских властей свое недоу-

мение некоторыми их решения-
ми. В частности, введение запре-
та на полеты на Украину россий-
ских авиакомпаний французы 
и немцы расценили как «демон-
стративную попытку накалить 
страсти и создать искусственное 
напряжение за несколько дней до 
парижского саммита». Кроме то-
го, как утверждает источник 

”
Ъ“, 

выступление Петра Порошенко 
в Нью-Йорке на сессии Генассам-
блеи ООН также было расценено 
Парижем и Берлином как «излиш-
не конфронтационное».

Надежды Киева  
питают санкции
В связи с переносом сроков ре-
ализации Минска-2 встает вопрос 
о судьбе антироссийских санк-
ций, введенных ЕС. Теоретиче-
ски они привязаны к реализации 
минских соглашений, а значит, 
как продолжает надеяться укра-
инская сторона, должны быть 
продлены после того, как в янва-
ре следующего года истекут. При 
этом ставка в Киеве, по-видимому, 
будет сделана именно на то, чтобы 
добиться продления санкций.

Эту позицию доходчиво и на 
удивление откровенно сформули-
ровал украинский аналитик Вита-
лий Портников: «Мы можем сколь 
угодно долго и упорно работать 
над проведением выборов в Дон-
бассе, согласовывать, голосовать, 
переголосовывать, вносить изме-
нения — а санкционные часы бу-
дут тикать, будто подключенные 
к бомбе замедленного действия».

Однако встреча в Париже пока-
зала, что в условиях деэскалации 
в Донбассе Запад может отойти от 
прежнего жесткого давления на 
Россию. Учитывая то обстоятель-
ство, что Киев слишком уж откро-
венно добивается продления санк-
ций против РФ, а Москва, напро-
тив, в последнее время демонстри-
рует сдержанный подход, нель-
зя исключать, что России в итоге 
удастся добиться некоторого смяг-
чения санкционного режима.

Когда в ЕС будет решаться во-
прос о продлении санкций, сто-
ронникам максимального давле-
ния на Москву будет непросто до-
биться консенсуса по этому во-
просу среди 28 государств. Ито-
ги парижского саммита дали ве-
сомые аргументы таким привер-
женцам умеренной линии в отно-
шении РФ, как Греция, Кипр, Вен-
грия, Словакия, Италия и та же хо-
зяйка саммита «нормандской чет-
верки» Франция.

Максим Юсин,  
Сергей Строкань,  
Илья Барабанов;  
Янина Соколовская, Киев

Париж стоит Минска
с1

Российская авиагруппа  
в Сирии теперь наносит  
удары по Ракке — «столице» 
«Исламского государства»   
ФОТО ТАСС
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переводит в рубли  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Одним из самых интересных момен-
тов инвестфорума «Сочи-2015» бы-
ло обсуждение планов приватиза-
ции на 2016–2017 годы. Они обеща-
ют быть самыми неподходящими 
для распродажи госактивов (это кон-
статировал на форуме вице-премьер 
Аркадий Дворкович), но все может 
измениться за несколько месяцев: в 
подходах к приватизации появились 
перспективные сдвиги.

Программу «малой приватиза-
ции» Белый дом объявил еще в сен-
тябре: активы (преимущественно зе-
мельные), за которые правительство 
в 2016 году предполагает выручить 
до 3 млрд руб., будут переданы на ре-
ализацию Российскому аукционно-
му дому (см. 

”
Ъ“ от 2 октября). «Мас-

совая приватизация» также плани-
руется: из выступлений в Сочи гла-
вы Росимущества Ольги Дергуновой 
следовало — планы Минэкономики 
по ликвидации к 2017 году федераль-
ного государственного унитарного 
предприятия (ФГУП) как формы юр-
лица никуда не делись, Росимуще-
ство по-прежнему видит ФГУПы не-
эффективными (с оговорками по не-
скольким крупнейшим ФГУПам, в 
том числе — «Почте России») и наме-
рено избавляться от большинства из 
1725 таких предприятий. По данным 

”
Ъ“, этот пул активов и рассматри-

вается в Белом доме как основа мас-
совой приватизации 2016–2017 го-
дов. Массовой же перерегистрации 
ФГУПов в казенные предприятия по 
крайней мере сейчас не предполага-
ется — в условиях бюджетного кри-
зиса риски финансирования убыточ-
ных ФГУПов считаются неприемле-
мыми. Среди списка кандидатов на 
приватизацию есть и довольно круп-
ные активы: так, Минфин, как заявил 
в Сочи замминистра финансов Алек-
сей Моисеев, до конца года опреде-
лится со схемой приватизации ФГУП 
«ВО 

”
Алмазювелирэкспорт“».

В отношении «большой привати-
зации» — пакетов акций правитель-
ства в крупных госАО — формально 
ничего не поменялось: Белый дом го-
тов к приватизации госпакета «Сов-
комфлота» и на словах больше не го-
тов продавать вообще ничего — это 
несколько раз подчеркивали топ-ме-
неджеры правительства. Однако и 
тут есть три важных изменения. Пер-
вое: правительственные источники 
подтверждают, что схема 2009 года по 
приватизации некрупных пакетов 
госАО и их «дочек» с перечислением 
средств самой компании рассматри-
вается сейчас как вариант при обсу-
ждении инвестпрограмм 2016–2018 
годов всех крупных госструктур. Вто-
рое: несмотря на предубеждение Бе-
лого дома против продажи таких ак-
тивов внутренним инвесторам, из-за 
санкций такие варианты нехотя уже 
рассматриваются. Третье: все подсче-
ты по приватизации чиновники сей-
час приводят в рублях, а не в долла-
рах, как еще три-четыре года назад. 
Так, один из собеседников 

”
Ъ“ в пра-

вительстве с удовлетворением отме-
тил, что, в отличие от долларовой, ру-
блевая капитализация «Роснефти» с 
осени 2014 года даже выросла. Пере-
ход на рубли и возобновление разго-
воров о приватизации «дочек» вну-
тренними инвесторами — хорошее 
свидетельство того, что низкая цена 
активов в РФ в отсутствие конкурен-
ции с иностранцами будет увеличи-
вать «приватизационное» давление 
на власть.

вчера

«Т2 РТК ХОЛДИНГ»

и инфраструктурная ком-
пания «Вертикаль» объяви-
ли о партнерстве по запу-
ску сети в Московском реги-
оне. «Вертикаль» предоставля-
ет оператору около 700 объектов 
для установки базовых станций 
(в основном модернизированные 
опоры уличного освещения). «Т2 
РТК Холдинг» завершает подготов-
ку к запуску сети в Москве и обла-
сти, который состоится 22 октя-
бря. Компания планирует, что в мо-
мент запуска ее сеть будет доступ-
на более 90% населения столи-
цы и 75% населения Подмосковья. 
 Анна  Балашова

«ПОЧТА РОССИИ»

сделает взнос в капитал Ле-
то-банка из собственных 
средств, сообщил министр свя-
зи Николай Никифоров. «У ”Почты“ 
достаточно своих оборотных сво-
бодных средств, чтобы эту опера-
цию совершить»,— отметил он. Раз-
мер взноса будет определен по ре-
зультатам оценки Лето-банка, кото-
рая завершится до конца текущего 
года. Почтовый банк будет создан 
на базе «Почты России» и дочер-
ней структуры ВТБ — Лето- банка. 
ТАСС

БАНК МОСКВЫ

отчитался по МСФО за первое 
полугодие. Банк сократил чи-
стую прибыль в 80 раз, до 200 млн 
руб., по сравнению с 16   млрд руб. 
годом ранее. Чистые процентные 
доходы сократились до 21,5   млрд 
руб. с 32,4   млрд руб. Расходы 
на резервы выросли до 25,1   млрд 
руб. с 2,1   млрд руб. год назад. Ак-
тивы банка на конец первого по-
лугодия составили 1,53 трлн руб. 
по сравнению с 2,13 трлн руб. го-
дом ранее. Банк Москвы находится 
в процессе санации, около 95% ак-
ций  владеет ВТБ. «Интерфакс»

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
МОСКВЫ

сообщило о планах частич-
ного переезда. Комплекс по во-
просам экономической полити-
ки и земельным отношениям сто-
личного правительства готовится 
к переезду в деловой центр «Мо-
сква-Сити», сообщил в пятницу де-
партамент городского имущест-
ва (ДГИ). По словам источника ”Ъ“ 
в мэрии, речь идет о башне «Око» 
(250 тыс. кв. м), строительством 
которой занимается Capital Group. 
В компании от комментариев от-
казались. По данным ДГИ, влас-
ти планируют выкупить под собст-
венные нужды 30 тыс. кв. м, сум-
ма сделки оценивается в 7,8   млрд 
руб. Возместить связанные с пе-
реездом затраты чиновники рас-
считывают, продав с аукциона зда-
ния, в которых сейчас располага-
ются ДГИ, тендерный комитет и де-
партамент экономической поли-
тики. Общая площадь этой недви-
жимости — около 50 тыс. кв. м. 
 Александра Мерцалова

правила  
игры

Все может измениться 
за несколько месяцев: 
в подходах к привати-
зации появились пер-
спективные сдвиги

АФК «Система» консолидировала 100% сети 
частных клиник «Медси», выкупив 25,02% 
акций у ГУП «Медицинский центр управле-
ния делами мэра и правительства Москвы». 
Сумма сделки составила 6,1   млрд руб.— при-
мерно столько же «Медси» получила от го-
сконтрактов на обслуживание чиновников 
за три года присутствия ГУПа в числе ее ак-
ционеров. Отмена госконтрактов лишила 
в текущем году сеть этого источника дохо-
дов, что негативно сказалось на финан-
совых показателях компании и привело 
к потере первого места на рынке частных 
медицинских услуг.

В пятницу АФК «Система» сообщила о приобре-
тении 25,02% акций ЗАО «ГК 

”
Медси“» у ГУП «Ме-

дицинский центр управления делами мэра и пра-

вительства Москвы» за 6,116 млрд руб. Половина 
этой суммы будет уплачена с рассрочкой в тече-
ние года. Акционером «Медси» ГУП стало в апре-
ле 2012 года, оплатив допэмиссию компании сво-
ими активами — пятью городскими поликлини-
ками, тремя клиническими больницами и тремя 
санаториями. Тогда пакет «Медси» был оценен в 
6,043 млрд руб. По словам представителя АФК, для 
нынешней сделки была проведена независимая 
оценка, которая подтвердила стоимость «Медси» 
в размере 24,5 млрд руб.

Партнерство с ГУПом позволило «Медси» полу-
чить госконтракт на обслуживание столичных чи-
новников. Как говорят в АФК, ежегодная выруч-
ка от госконтракта превышала 2 млрд руб. Всего 
за счет госконтракта «Медси» могла получить око-
ло 6 млрд руб., но в 2015 году компания лишилась 

этого источника дохода: согласно указу мэра, чи-
новникам и членам их семей бесплатное лече-
ние в клиниках было заменено денежными вы-
платами. Это повлияло на финансовые показате-
ли «Медси»: так, во втором квартале ее выручка 
снизилась на 17%, до 2,04 млрд руб. В отчетности 
АФК это объяснялось прекращением оказания 
услуг по госконтрактам, сокращением страхово-
го рынка и снижением спроса со стороны страхо-
вых компаний.

За все первое полугодие 2015 года выручка 
«Медси» сократилась до 3,9 млрд руб., вследствие 
чего сеть уступила лидерство на рынке частных 
медицинских услуг сети клиник «Мать и дитя» — 
ее выручка за полугодие составила 4,5 млрд руб.
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Кредиторы проблемной 
авиа компании «Трансаэ-
ро» начали искать спосо-
бы вернуть свои деньги. 
Часть банков, в том чи-
сле ВТБ, Сбербанк и Аль-
фа-банк, готовы начать 
банкротство. ВТБ и Сбер-
банк также намерены 
минимизировать потери 
от самолетов, сданных в 
лизинг «Трансаэро», най-
дя для них новых клиен-
тов. Но некоторые кре-
диторы еще надеются 
избежать хотя бы части 
убытков. ВЭБ предлагает 
создать новую компанию 
на базе флота «Трансаэ-
ро», а банк МФК — пере-
дать контрольный пакет 
ее акций консорциуму 
кредиторов.

В пятницу три банка—
кредитора авиакомпании 
«Трансаэро» сообщили о го-
товности обратиться с иска-
ми о признании ее банкро-
том. Официальные уведом-
ления опубликовали Сбер-
банк и Альфа-банк, глава ВТБ 
Андрей Костин заявил, что 
банк, «скорее всего, будет 
подавать на банкротство», а 
«юристы уже начали рабо-
тать над иском».

О возможном банкрот-
стве «Трансаэро» заговори-
ли на прошлой неделе, ког-
да ее владельцы не собрали 
75% акций для передачи «Аэ-
рофлоту», а банки-кредито-
ры не договорились об усло-
виях санации проблемной 
компании. 1 октября «Аэроф-
лот» отказался от сделки, а на 
совещании у Дмитрия Мед-
ведева было решено приме-
нить по сути «постепенное 

банкротство». Продажу биле-
тов «Трансаэро» остановили, 
«Аэрофлот» обещал вывозить 
пассажиров компании до 15 
декабря (см. 

”
Ъ“ от 2 октя-

бря). Долги «Трансаэро» оста-
лись на ней. Глава Сбербан-
ка Герман Греф объяснял по-
зицию кредиторов тем, что 
план спасения «Трансаэро» 
через сделку с «Аэрофлотом» 
«не сработал», правительство 
решило не давать госгаран-
тий по долгам. Андрей Ко-
стин в пятницу пояснил, что 
никто из кредиторов, а также 
«Аэрофлот» не были заинте-
ресованы в спасении «Тран-
саэро», «бывшие собствен-
ники ее бросили». «Аэроф-
лот» «был крайне не заинте-
ресован брать на себя допол-

нительную нагрузку», под-
черкнул он. По данным 

”
Ъ“, в 

пятницу ситуация с долгами 
«Трансаэро» обсуждалась в 
ЦБ со всеми кредиторами, но 
решений принято не было.

Общий долг «Трансаэ-
ро» летом оценивался в 250–
260 млрд руб., из этого кре-
диты банков — около 85 мл-
рд руб. (среди них ВТБ, Сбер-
банк, МКБ, Новикомбанк и 
другие). Долг ВТБ — 12 мл-
рд руб., но 10,5 млрд руб. из 
них будет компенсирова-
но за счет госгарантий, сооб-
щил Андрей Костин. Источ-
ник ТАСС сообщил, что долг 
перед Сбербанком — 6 мл-
рд руб., банк создал стопро-
центный резерв, не надеясь 
на «большую долю возвра-

та». Но Сбербанк рассчиты-
вает вернуть задолженность 
за лизинг за счет продажи 
шести самолетов и ведет по-
иск клиентов за рубежом. 
ВТБ рассчитывает вернуть не 
менее половины из 40 млрд 
руб. долга за лизинг 21 само-
лета, сообщил глава банка.

Наибольший интерес 
в парке «Трансаэро» вызы-
вают «относительно моло-
дые» среднемагистраль-
ные Boeing 737–800 NG, по-
яснил 

”
Ъ“ источник на ли-

зинговом рынке. Но в слу-
чае выхода на рынок сотни 
самолетов «Трансаэро» стои-
мость лизинга просядет, го-
ворит он, для 737–800 NG 
она может упасть на $10 тыс. 
в месяц (ставка, по данным 

”
Ъ“, более $300 тыс.). Можно 

«пристроить» и относитель-
но новые дальнемагистраль-
ные Boeing 777 и 747, считает 
источник 

”
Ъ“, но они не так 

востребованы. Он добавил, 
что для лизингодателя важен 
«безостановочный цикл жиз-
ни самолета» — без простоя. 
Если компания резко уходит 
с рынка, то возникает слож-
ность с передачей самоле-
та, есть риски его временно-
го нахождения без техобслу-
живания, что снижает цену. 
Другой источник 

”
Ъ“ отме-

тил, что судами «Трансаэро» 
владеют три банка РФ (лизин-
говые структуры ВЭБа, ВТБ и 
Сбербанка), прямых санк-
ций здесь нет, но передача в 
лизинг за рубеж может столк-
нуться с трудностями. По его 
мнению, вариантом могла 
бы стать передача самолетов 
в Иран после отмены санк-
ций в отношении страны.

Между тем глава ВЭБа Вла-
димир Дмитриев предложил 
рассмотреть вариант созда-
ния на базе парка «Трансаэ-
ро» компании, которая при 
господдержке взяла бы на 
себя часть обязательств по 
транспортировке пассажи-
ров. По его словам, перего-
воры об этом идут с ВТБ. Но, 
по мнению господина Кости-
на, создавать компанию с ну-
ля — «неподъемное дело для 
банков». Альтернативу бан-
кротству ищет и банк МФК 
Михаила Прохорова, пред-
ложивший передать 75% 
плюс одну акцию «Трансаэ-
ро» в управление консорци-
уму кредиторов, реструкту-
рировать долги, конвертиро-
вав их часть в ценные бума-
ги. Экс-гендиректор «Транса-
эро» Ольга Плешакова (пере-
дала свои акции мужу Алек-
сандру Плешакову, который 
сейчас держит 60% компа-
нии) сообщила в Facebook, 
что основные акционеры го-
товы отдать пакет консорци-
уму. Но, по мнению Германа 
Грефа, кредиторы вряд ли за-
хотят брать компанию «с гро-
мадным долгом и без пер-
спектив развития».

Независимый авиаэкс-
перт Андрей Крамаренко 
считает, что кредиторам хоте-
лось бы продолжить эксплу-
атацию парка и получать ли-
зинговые платежи, но у них 
нет компетенций по управ-
лению компанией. Многим 
кредиторам, по его мнению, 
проще списать долги «Транс-
аэро», чем пытаться ее пере-
загрузить.

Елизавета Кузнецова, 
Юлия Локшина

Москва выписалась из «Медси»
«Система» выкупила у города блокпакет в сети клиник

По итогам анализа ценнобумаж-
ных схем, выявленных в Про-
бизнесбанке, ЦБ ужесточает 
регулирование. Теперь на фор-
мирование резервов по бумагам 
будет влиять не только их дока-
занное наличие или отсутствие 
в депозитарии и уровень над-
ежности последнего, но и пра-
во собственности банка на бума-
ги. Впрочем, в ситуациях, когда 
по договорам с третьими лица-
ми бумаги, по злому умыслу или 
экономическим причинам, мо-
гут быть отчуждены в любой мо-
мент, новое регулирование пол-
ностью проблему не решает, 
предупреждают эксперты.

Банк России в пятницу опублико-
вал проект поправок к положению 
283-П «О порядке формирования кре-
дитными организациями резервов 
на возможные потери». Судя по их со-
держанию, это реакция на недавнюю 
ситуацию в Пробизнесбанке (лишен 
лицензии в августе), дыра в балан-
се которого возникла из-за недоуче-
та рисков по ценным бумагам, хра-
нившимся в зарубежных депозита-
риях. Поправки требуют от банков от-

несения ценных бумаг в наихудшую 
— пятую категорию качества (с фор-
мированием по ним максимального 
100-процентного резерва) в трех слу-
чаях: при отсутствии документально-
го подтверждения или наличии до-
кументального опровержения того, 
что бумаги действительно есть в де-
позитарии, что банк является их соб-
ственником и что учтенные в депо-
зитарии бумаги в принципе настоя-
щие. Например, по данным 

”
Ъ“, бы-

вали случаи, когда бумаги вполне ре-
ального нормального эмитента отра-
жались банком на сумму больше раз-
мера эмиссии.

Это не первая попытка регуля-
тора побороть ценнобумажные схе-
мы. Предыдущая предпринималась 
по результатам злоупотреблений, 
вскрывшихся в банках группы Мат-
вея Урина, когда депозитарии попро-
сту рисовали фиктивные выписки. 
Тогда ЦБ разбил депозитарии на над-
ежные и сомнительные и сделал хра-
нение ценных бумаг в последних эко-
номически невыгодным через повы-
шенное резервирование по ним для 
банков (см. 

”
Ъ“ от 18 июля 2011 го-

да). До этого депозитарий не влиял на 

уровень резервирования по ценным 
бумагам, приобретенным банками. 
Впрочем, как показала история Про-
бизнесбанка, хранение бумаг даже в 
надежных депозитариях полностью 
рисков не исключает. Бумаги могут 
быть вполне реальными, но банк, на-
пример,— утратившим или рискую-
щим утратить по разным обстоятель-
ствам право собственности на них 
(см. 

”
Ъ“ от 21 августа).

Это разумная мера: учитывая та-
кую дополнительную нагрузку на ка-
питал, у банка будет меньше желания 
использовать ценнобумажные схе-
мы, указывает руководитель службы 
риск-менеджмента банка «Уралсиб» 
Наталия Тутова. «Фактически сейчас 
основным критерием для размера ре-
зерва является категория надежности 
эмитента бумаги и надежности депо-
зитария, а это действительно недоста-
точно для полноценной оценки каче-
ства портфеля ценных бумаг и остав-
ляет лазейки для недобросовестных 
участников рынка»,— отмечает руко-
водитель службы внутреннего аудита 
Абсолют-банка Елена Букина.

Впрочем, улучшению банковско-
го надзора это поможет лишь отчасти, 

поскольку по большому счету форма-
лизует уже существующую практику. 
Кроме того, регулятор по-прежнему 
не сможет начислять резервы по бу-
магам на основании мотивирован-
ного суждения, это остается возмож-
ным только при наличии докумен-
тов. Но главное — это не позволяет пе-
рекрыть наиболее сложные схемы с 
использованием обязательств услов-
ного характера, указывают эксперты. 
«Например, когда существуют юриди-
ческие документы, в том числе заклю-
ченные в соответствии с правом дру-
гих стран, которые в определенных 
ситуациях позволяют третьим лицам 
обращать взыскание на имеющиеся у 
банка бумаги. Этот риск по-хорошему 
должен быть зарезервирован, но по-
лучить доказательства наличия таких 
документов при нежелании банка их 
раскрывать крайне сложно, а ведь та-
ким способом можно быстро выве-
сти практически любой вид банков-
ских активов»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей. Таким образом, регулирование по-
прежнему отстает от реальности.

Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева

ЦБ зарезервировал схемы
Махинациям с ценными бумагами ставят новый заслон

В ПРОДАЖЕ С 5 ОКТяБРя

КАКАЯ ЦЕНА НА БЕНЗИН  
НУЖНА ДЛЯ ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
РАЗВИТИЯ

КАК БИЗНЕСМЕНЫ  
ПОДАЮТ ИСКИ К ГОСУДАРСТВУ

КАКОЙ ЗАКОН ЗАЩИТИТ 
ДОЛЖНИКОВ ОТ КОЛЛЕКТОРОВ

КАК ИСЛАМСКИЙ БАНКИНГ  
МЕНЯЕТ ФИНАНСОВЫЙ МИР
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17725,13 (+2,71)
РТС 764,93 (–16,72)
FTSE 100 6129,98 (+57,51)

DAX 30 9553,07 (+43,82)
DJIA 16472,37 (+200,35)
NASDAQ Composite 4707,78 (+80,69)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3–5.10.15
Австралийский доллар 46,4030
Английский фунт 99,8748
Белорусский рубль** 37,2445
Датская крона* 98,7147

Доллар США 65,9414
Евро 73,6302
Индийская рупия*** 10,0505
Казахский тенге*** 24,3227

Канадский доллар 49,8235
Китайский юань* 10,3745
Норвежская крона* 77,9643
СДР 92,3384

Сингапурский доллар 46,0003
Новая турецкая лира 21,7679
Украинская гривна* 31,1853
Шведская крона* 78,6018

Швейцарский франк 67,4661
Японская иена*** 54,8986
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Банки фиксируют убытки от «Трансаэро»
Часть кредиторов готова ее банкротить
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«Газпром» будет расширять 
 газопровод Blue Stream в Тур-
цию не на 3 млрд кубометров, 
как планировалось, а всего 
на 1 млрд кубометров. По сло-
вам главы Минэнерго Алексан-
дра Новака, это мотивировано 
техническими возможностя-
ми трубы. Но, по данным 

”
Ъ“, 

от расширения Blue Stream мо-
гли отказаться из-за проблем 
с переговорами по «Турецко-
му потоку», а также из-за того, 
что Москва и Анкара не при-
шли к согласию по коммерче-
ским условиям поставок газа.

В пятницу министр энергетики 
РФ Александр Новак сообщил, что 
«Газпром» прорабатывает расши-
рение мощности газопровода Blue 
Stream всего до 17 млрд кубоме-
тров, хотя ранее монополия анон-
сировала увеличение до 19 млрд ку-
бометров. По его словам, «прораба-
тываются технические вопросы», 
есть заявка от Турции. «Изначаль-
но она была на 3 млрд кубометров, 
но потом договорились, что макси-
мум 1 млрд кубометров можно до-
полнительно прокачать»,— сказал 
чиновник. По его словам, решение 
обосновано техническими возмож-
ностями трубы. В «Газпроме» ситуа-
цию не комментировали.

В ноябре 2014 года «Газпром» до-
говорился с Турцией об увеличе-
нии прокачки по Blue Stream на 19%. 
Предполагалось поставить дополни-
тельные компрессоры на КС «Бере-
говая» в России и модернизировать 
приемный терминал «Дурусу». Тогда 
источники 

”
Ъ“ говорили, что техни-

ческие работы займут не менее одно-
го-двух лет. Тогда же после отказа от 
газопровода South Stream в Южную 
Европу «Газпром» начал переговоры 
с Турцией о строительстве «Турецкого 
потока» (63 млрд кубометров). Труба 

должна была включать четыре нит-
ки, но договориться стороны пока не 
смогли, в проекте сейчас одна труба 
мощностью около 16 млрд кубоме-
тров для турецкого рынка. Осталь-
ные объемы в Европу «Газпром» ре-
шил поставлять по Nord Stream 2.

Но источник 
”
Ъ“ на рынке уверяет, 

что «Газпром» не отказывался от рас-
ширения Blue Stream на 3 млрд кубо-
метров, «просто это вопрос времени». 
По его словам, увеличение на 1 млрд 
кубометров — это первый этап, «такое 
расширение можно сделать очень бы-
стро с минимальными инвестиция-
ми». Другие собеседники 

”
Ъ“ на рын-

ке отмечают, что расширение Blue 
Stream отчасти стало жертвой слож-
ных переговоров по «Турецкому по-
току». «Турки настаивали, чтобы это 
шло в одном пакете с первой ниткой 

”
Турецкого потока“ и скидкой по це-

не на газ. Когда стало понятно, что да-
же по первой нитке переговоры идут 
тяжело, 

”
Газпром“ сообщил, что рас-

ширение до 3 млрд кубометров быст-
ро не осуществить. А туркам нужен до 
2020 года дополнительный газ»,— го-
ворит один из источников 

”
Ъ“. 

Есть и коммерческие сложности: 
законы Турции сейчас разрешают за-
ключать долгосрочные контракты на 
новые объемы газа частным импорте-
рам, но не госкомпании Botas (с ней 
контракт по Blue Stream). При этом 
Анкара добивается для частных им-
портеров более низкой цены, чем для 
Botas, что не устраивает «Газпром». Но 
монополия могла бы согласиться на 
это, если бы контракт получила ее ту-
рецкая структура Bosphorus Gas. По 
словам источников 

”
Ъ“, предметные 

коммерческие переговоры по допол-
нительным объемам Blue Stream по-
ка не начались.

Мощность Blue Stream — 16 мл-
рд кубометров газа в год, Турция по-
лучает газ из РФ и через Украину по 
Трансбалканскому газопроводу. Но в 
2014 году Анкара закупила у России 
лишь 21,7 млрд кубометров, хотя сто-
роны прогнозировали рекордные 
30 млрд кубометров (на 12,8% больше, 
чем в 2013 году). А за первое полуго-
дие 2015 года поставки снизились на 
7%, до 13 млрд кубометров. Весь спрос 
Турции — около 50 млрд кубометров, 
поставщиками также являются Азер-
байджан и Иран.

Глава Small Letters Виталий Крю-
ков отмечает, что расширение до 
3 млрд кубометров не имеет смы-
сла на фоне снижения спроса на ту-
рецком рынке. «Нивелировать ко-
лебания спроса 

”
Газпром“ сможет и 

за счет дополнительного миллиар-
да кубометров»,— говорит он, а это 
не требует существенных инвести-
ций. Дальнейшее расширение по-
чти полностью зависит от итогов пе-
реговоров по «Турецкому потоку», ко-
торые, отмечает эксперт, продолжат-
ся не раньше начала 2016 года: если 
проект будет осуществлен, расши-
рять Blue Stream нет смысла.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

Blue Stream сокращенно расширяется
О заметном росте поставок газа договориться не удается

С начала года фонды рублевых об-
лигаций принесли доход 15–30%, ва-
лютных — до 50%. Аналогичный до-
ход принесли фонды смешанных ин-
вестиций и крупные фонды акций.

Впрочем, в лидерах привлече-
ния остаются управляющие компа-
нии, активно использующие агент-
скую сеть родственных банков. В 
сентябре в первую пятерку по при-
влечению вошли «Альфа-Капитал», 
«Сбербанк Управление активами», 
«Газпромбанк — Управление акти-
вами», «Райффайзен Капитал», «Рус-
ский стандарт».

По словам руководителя бизне-
са доверительного управления груп-
пы Газпромбанка Айлин Сантей, ко-
манда розничных продаж «стиму-
лировала клиентов к выходу из но-
минированных в долларах активов 
в августе и возвращению в сентя-
бре после незначительного укрепле-
ния курса рубля в отдельные инвес-
тиционные идеи». Если в июле и ав-
густе спрос наблюдался в основном 
на фонды фондов, инвестирующие 
прежде всего в валютные активы, то 
в сентябре из них был зафиксирован 
отток в размере 150 млн руб. В то же 

время инвесторы отдавали предпоч-
тение фондам облигаций (приток в 
размере 410 млн руб.) и смешанных 
инвестиций (490 млн руб.). При этом 
из фондов акций отток средств замед-
лился до 164 млн руб. против более 
600 млн руб. месяцем ранее. «Ситуа-
ция на мировых рынках остается не-
однозначной: аппетит инвесторов к 
риску снижается, а средства уходят 

в 
”
качество“. В результате у инвесто-

ров растет спрос на облигационные 
фонды и фонды смешанных инвес-
тиций, так как они дают экспозицию 
на качественные защитные инстру-
менты»,— отмечает директор депар-
тамента управления активами «Аль-
фа-Капитала» Виктор Барк. По сло-
вам начальника управления продаж 
и маркетинга «Райффайзен Капита-
ла» Константина Кирпичева, на пред-
почтения инвесторов повлияли и ре-
зультаты управления облигацион-

ными фондами, которые в 1,5–2 раза 
опережают ставки по депозитам.

В таких условиях участники рын-
ка не исключают продолжения при-
тока. По мнению Айлин Сантей, ок-
тябрь обещает быть сильным. «В бли-
жайший квартал ЦБ может вернуть-
ся к снижению ключевой ставки, за 
этим последует снижение ставок по 
банковским депозитам, и инвесторы 

будут искать альтернативные источ-
ники инвестиций, которыми могут 
стать розничные фонды»,— отмеча-
ет Виктор Барк. При этом они сохра-
нят избирательный подход к выбору 
инвестиций. «Инвесторы не готовы 
к высоким рискам, с которыми свя-
заны инвестиции в акции, предпо-
читая синицу в руках в виде облига-
ционных, валютных или смешанных 
стратегий»,— резюмировал Констан-
тин Кирпичев.

Виталий Гайдаев

Стабильность пайщиков питает

ЦИТАТА

Свято место пусто не бывает. 
Если нет «Южного потока», 
 возникает «Турецкий поток». 
 «Турецкий поток» движется, 
 может, не так быстро, как нам бы 
всем хотелось, но он движется
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр РФ, 24 июля

Если целевой тариф компенсиро-
вать всем потребителям региона, то 
субсидии в ближайшие четыре года 
вырастут почти вдвое — до 18,6 млрд 
руб., считают в Минэкономики.

• На Дальнем Востоке уже есть де-
вять ТОР, на их создание из бюдже-
та выделяется почти 21 млрд руб. 
На 2016–2017 годы запланирован 
 запуск еще восьми ТОР. Их резиденты 
должны получать налоговые префе-
ренции и административную поддер-
жку для запуска новых производств.
По оценкам Натальи Пороховой 

из ЦЭП Газпромбанка, тарифы в ре-
гионе несущественно отличаются 
от среднероссийских: 2,9 руб. за 
1 кВт•ч против 2,8 руб., но в них не 
заложены вложения в новое строи-
тельство. Введение инвестиционной 
составляющей привело бы к резко-
му росту тарифов для малочисленно-
го населения и слаборазвитой про-
мышленности. Но и сейчас тарифы 
приходится субсидировать из бюд-
жетов разных уровней. Объем недо-
стающих средств, в том числе в мо-
дернизацию, в «РАО ЭС Востока» оце-
нивали в 100 млрд руб., в случае вве-

дения надбавки это увеличило бы 
конечные цены на оптовом энерго-
рынке на 4,3–4,7%.

В Минэкономики 
”
Ъ“ подтверди-

ли, что министр Алексей Улюкаев об-
ращался с соответствующим предло-
жением к Дмитрию Медведеву. Ис-
пользование бюджетных средств 
продиктовано «необходимостью из-
бежать межтерриториального пере-
крестного субсидирования». Стиму-
лировать рост дивидендов «РусГи-
дро», считают чиновники, можно че-
рез KPI для менеджмента. В принци-
пе, текущие дивиденды компании 
покрывают объем субсидий. Так, 
за 2014 год дивиденды составили 
6,32 млрд руб. (около 26% от чистой 
прибыли по МСФО), в первом полуго-
дии 2015 года чистая прибыль «РусГи-
дро» составила 18,6 млрд руб., то есть 
дивидендов хватило бы на субсидии. 
Но по расчетам Минэкономики, даже 
при компенсациях только для ТОР по-
требуется рост дивидендов компании 
до 30% от чистой прибыли.

Похожую идею НП «Сообщество 
потребителей энергии» в сентябре 
предлагало вице-премьеру Аркадию 
Дворковичу: адресное стимулирова-
ние энергоемких инвестпроектов в 

ДВФО из бюджета. Потребители ука-
зывали и на возможности «РусГидро» 
за счет собственных средств вырав-
нивать тарифы. В самой «РусГидро» 
уверены, что правительство рассма-
тривает тарифную надбавку для по-
требителей оптового рынка как ос-
новной вариант, но допускают, что 
дивиденды частично могут исполь-
зоваться на это. Рост дивидендов за-
висит от решения правительства, 
подчеркивают в компании. Предста-
вители Юрия Трутнева, Минэнерго и 
Минвостокразвития не ответили на 
запросы 

”
Ъ“. В НП «Совет производи-

телей электроэнергии» отказались 
от комментариев.

Наталья Порохова считает идею 
Минэкономики более разумной, чем 
перекладывание нагрузки на опто-
вый рынок, ведь от высоких тарифов 
на Дальнем Востоке страдают только 
население и энергоемкие потребите-
ли, которых немного. Если решение 
по развитию региона исходит от госу-
дарства, поясняет она, то правильно 
реализовывать его за счет бюджета, а 
даже при возросшей конкуренции за 
бюджетные средства получить 2–3 мл-
рд руб. на субсидии вполне реально.

Анастасия Фомичева

Бремя для всех еще не пришло

«Газпром» опасается, что ФАС может выступить 
против бесконкурсных контрактов монополии 
с российскими трубниками в рамках програм-
мы импортозамещения. В службе, которую не 
устраивают и текущие тендеры «Газпрома» по тру-
бам, собираются проанализировать эти контрак-
ты, но замечают, что если другого производите-
ля такой продукции в РФ нет, то закон не нарушен. 
ФАС добилась от «Газпрома» обещания рассмо-
треть возможность закупки труб большого диаме-
тра (ТБД) на аукционах, но источники 

”
Ъ“ в отрасли 

не уверены, что это изменит ситуацию.
«Газпром» в пятницу подписал с ТМК Дмитрия Пумпян-

ского контракт до 2023 года на поставки высокопрочных 
и специальных труб для сложных климатических усло-
вий и агрессивных сред. ТМК разработает их по «специ-
альным техусловиям» «Газпрома» для действующих и про-
ектируемых объектов, в том числе шельфовых. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, добавил, что сумма поставок 

— до 50 млрд руб. в действующих ценах.
В мае на совещании с трубниками глава «Газпрома» 

Алексей Миллер заявил, что в рамках импортозамещения 
монополия готова закупать у них продукцию на бескон-
курсной основе, если это «контракт на поставку будущей 
вещи, которой нет в РФ», а цена не выше зарубежных ана-
логов. В 2014 году «Газпром» купил 1,2 млн тонн ТБД, в РФ 
покупается до 99,5%, но монополия хочет полностью отка-
заться от импорта. В программе импортозамещения хотят 
участвовать и другие трубники. ЧТПЗ и «Газпром» в марте 
обсуждали это, тогда в ЧТПЗ объясняли 

”
Ъ“, что трубники 

«не акцентировали усилия на высокотехнологичной про-
дукции», у нефтегазовых компаний не было потребностей 
в освоении сложных месторождений. Нишевую продук-
цию высшего сорта покупали у иностранцев — Sumitomo, 
Tenaris, Vallourec и Voestalpine. Но сейчас, говорят в ЧТПЗ, 
из-за девальвации рубля «появилась возможность пере-
смотреть конкурентные позиции», компания ведет пере-
говоры с «Газпромом» о поставке 14 тыс. тонн труб для пер-
вой очереди Южно-Киринского месторождения, попавше-
го под санкции США в августе. ОМК планирует долгосроч-
ный контракт с «Газпромом» по трубопроводной армату-
ре, которую монополия закупает (в том числе у импорте-
ров) «на сотни миллионов рублей в год», говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с планами компании. ОМК могла бы пре-

тендовать и на трубы высшего сорта, но в начале года отка-
залась от строительства в Чусовом комплекса на 450 тыс. 
бесшовных труб в год. Ижорский трубный завод об инте-

ресе к программе импортозамещения «Газпрома» не заяв-
лял. Но Алексей Миллер опасается, что к бесконкурсным 
договорам будут вопросы у ФАС, глава которой Игорь Арте-
мьев резко критикует закупки «Газпрома». Господин Мил-
лер рассказал Дмитрию Медведеву, что в «Газпроме» видят 
«определенную коллизию» с 10-й и 11-й статьями закона о 
конкуренции (злоупотребление доминирующим положе-
нием и ограничение конкуренции в соглашениях), и по-
просил «дать поручение проанализировать нормативно-
правовую базу импортозамещения в части схем, нарабо-
танных с потенциальными поставщиками».

В ФАС заявили 
”
Ъ“, что для проверки бестендерных за-

купок «Газпрома» нужно рассматривать документы и ана-
лизировать рынок: возможно, поставщики — единствен-
ные производители такой продукции в РФ. О возможной 
работе других госкомпаний без тендеров у ФАС данных 
нет. Трубники в среднем работают с загрузкой на 80%, го-
ворит Олег Петропавловский из БКС, им важны дополни-
тельные объемы заказов от «Газпрома».

Сам Игорь Артемьев заявил, что есть «неприятное для 
газовой компании» поручение Владимира Путина в от-
вет на письмо ФАС о том, что «Газпром» слишком дорого 
закупает трубы на тендерах из-за участия трейдера «Труб-
ные инновационные технологии» (ТИТ) Ивана Шабало-
ва, на которого приходится треть контрактов. Детали он 
не раскрыл, в ФАС говорят, что документа в ведомстве нет. 
Источники 

”
Ъ“ утверждают, что президент поручил прора-

ботать вопрос Алексею Миллеру и главе Минэнерго Алек-
сандру Новаку. В «Газпроме» это не комментируют, в Минэ-
нерго не ответили 

”
Ъ“.

В ФАС отмечают, что «Газпром» предложил возмож-
ность закупки труб на аукционах (источник 

”
Ъ“, близкий 

к монополии, подтверждает это). Трубники это не коммен-
тируют, источники 

”
Ъ“ в компаниях полагают, что это не 

сильно повлияет на ситуацию. Господин Шабалов сказал 

”
Ъ“, что ТИТ планирует участвовать в закупках «Газпрома» 

независимо от их формы, ведь схема организации стро-
ек «Газпрома» и поставок труб на проекты остается неиз-
менной, а значит, остается потребность в инжиниринго-
во-трейдинговой компании, которая может формировать 
комплексные лоты и заниматься логистикой. Претензии 
ФАС он считает необоснованными. По мнению Андрея 
Полищука из Raiffeisenbank, «Газпром» вполне может пе-
рейти на закупку как минимум части ТБД на аукционах, 
они могли бы дать экономию, если «будут организованы 
прозрачно и независимо».

Анатолий Джумайло, Юрий Барсуков

«Газпром» начал  
бесконкурсное импортозамещение
Но в дело может вмешаться ФАС

 600 миллионов рублей   
привлекли в сентябре розничные  
паевые инвестиционные фонды (ПИФы)

с1

с1

Его поздравляет композитор  
Александр Журбин:
— Дорогой Георгий, от всей души 
поздравляю тебя и твоих близких с 
очередной победоносной датой — 
твоим 61-м годом рождения. Мы не 
так давно познакомились, но как-то 

быстро сошлись, и я не устаю вос-
хищаться тобой. Ты и технарь (один 
из крупнейших айтишников Рос-
сии), и гуманитарий, знаток музы-
ки и поэзии, спортсмен, лыжник, 
яхтсмен и великий коллекционер. 
И при всем этом — простой и свет-

лый человек, у которого глаза за-
гораются при виде хорошей кни-
ги или услышав умную фразу или 
классную музыку. 

Будь здоров и счастлив! Твой 
Александр Журбин.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 61 год президенту ГК «Ланит»  
Георгию Генсу

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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за торговый день 
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деловые новости

Три дочерние компании «Газ-
пром Энергохолдинга» («Мосэ-
нерго», Московская объединен-
ная энергетическая компания 
и  ТГК-1) выставят на торги де-
биторскую задолженность 
предприятий Минобороны — 
более 1,6 млрд руб. долгов РЭУ 
и «Славянки». Кредиторы гото-
вы  потерять на этих торгах до 
30% от долга. Для энергетиков 
это новаторская инициатива: 
в основном энергокомпании 
 судятся с должниками и редко 
нанимают коллекторов, а те 
из них, кто работает в регулиру-
емом секторе, вообще не могут 
позволить себе терять долю 
долга, поскольку это не заложе-
но в их тарифы.

«Мосэнерго», Московская объеди-
ненная энергетическая компания 
(МОЭК) и ТГК-1 (все входят в «Газпром 
Энергохолдинг», ГЭХ) готовятся в на-
чале недели объявить предложение 
делать оферты о приобретении деби-
торской задолженности структур Ми-
нобороны — АО «Ремонтно-эксплуа-
тационное управление» (РЭУ) и АО 
«Славянка». Об этом рассказал 

”
Ъ“ 

источник, близкий к организаторам 
торгов, в компаниях 

”
Ъ“ подтвердили 

готовность выставить задолженность 
на торги. Компании намерены про-
дать долги, поделенные на лоты по 

должникам, на электронной торго-
вой площадке «ГазНефтеторг.ру».

Должники — бывшие монополь-
ные поставщики коммунальных ре-
сурсов для нужд военных: РЭУ — те-
пла, «Славянка» — водоснабжения и 
водоотведения. Как рассказал собе-
седник 

”
Ъ“, суммарный долг за тепло, 

который выставят на торги,— более 
1,6 млрд руб. 1,4 млрд руб. — задол-
женность РЭУ и «Славянки» перед 
«Мосэнерго», долг перед МОЭК — 
258,5 млн руб., перед ТГК-1 — около 
9 млн руб. Начальная цена составит 
100% от долга, при отсутствии заявок 
она будет снижаться шагом в 1% до ре-
комендованного оценщиком мини-
мума в 70% от долга.

Для сектора электро- и теплогене-
рации инициатива ГЭХа нетипична: 
как поясняют в НП «Совет производи-
телей энергии» (СПЭ, объединяет 
крупную тепловую генерацию), для 
взыскания долгов с предприятий Ми-
нобороны генкомпании чаще всего 
идут в суд. Во взаимодействии с кол-
лекторами теплогенерация заметно 
отстает от банков, соглашается прези-
дент «Секвойя кредит консолидей-
шен» Елена Докучаева, но если десять 
лет назад генераторы чаще отвечали 
коллекторам отказом, то по мере ком-
мерциализации этот сектор проявля-
ет к их услугам все больший интерес. 
Платежная дисциплина предприя-

тий Минобороны — часто становится 
проблемой для поставщиков комму-
нальных ресурсов, говорит глава СПЭ 
Игорь Миронов, рост задолженности 
вынуждает генкомпании увеличи-
вать свою кредитную нагрузку для вы-
полнения обязательств по оплате то-
плива. Получить комментарии Минэ-
нерго не удалось.

Примеру ГЭХа готовы последовать 
не все кредиторы. В «РАО ЭС Востока» 
(один из крупнейших кредиторов Ми-
нобороны, долги на 28 сентября — 
1,4 млрд руб. за электроэнергию, 
161 млн руб. за тепло) не готовы прода-
вать долги с дисконтом. «Мы — го-
скомпания, которая ведет деятель-
ность на основании тарифов, установ-
ленных местными властями,— объяс-
няют в холдинге.— В отличие от част-
ных поставщиков, мы не можем вы-
ставлять на продажу с дисконтом деби-
торскую задолженность, нам придется 
перекладывать дисконт на потребите-
ля». Госпожа Докучаева признает про-
блему в работе с госструктурами: они 
не готовы терять часть дебиторской за-
долженности в процессе взыскания, 
оплачивая комиссию. В их бюджете 
должна быть статья расходов на работу 
с проблемной задолженностью, тогда 
они получили бы право привлекать 
коллекторов, говорит эксперт.

Наталья Скорлыгина,  
Иван Сафронов

Коллекторы пойдут на битву 
с тыловиками
«Газпром Энергохолдинг» продает долги Минобороны

У вице-президента Московской 
школы управления «Сколково» 
Гора Нахапетяна и владельца 
 IT-холдинга IBS Group Анатолия 
Карачинского обнаружился сов-
местный бизнес. Партнеры ин-
вестировали не менее $2 млн 
в базирующуюся в Лос-Анджеле-
се Jazva Inc.— создателя облачно-
го сервиса для интернет-ритей-
леров. Несмотря на то что спрос 
на сервисы для электронной 
коммерции растет на десятки 
процентов в год, Jazva пока оста-
ется нишевым игроком.

Анатолий Карачинский и Гор Наха-
петян вошли в состав совета директо-
ров компании Jazva Inc. со штаб-квар-
тирой в Лос-Анджелесе, сообщается в 
материалах Американской комиссии 
по ценным бумагам (SEC). Господин 
Нахапетян подтвердил 

”
Ъ“, что явля-

ется инвестором Jazva, но сумму сво-
их вложений не раскрывает. До этого 
не было известно о его активах в IT-от-
расли. Анатолий Карачинский сооб-
щил, что основанный его группой IBS 
венчурный фонд Oradell Capital также 
стал совладельцем Jazva, после чего 
он и вошел в совет директоров компа-
нии. «Oradell Capital вместе с соинвес-
торами закрыл инвестраунд в Jazva 
около полугода назад»,— рассказал 
он. По данным SEC, в мае Jazva полу-
чила инвестиции в размере $2 млн. 
Господин Карачинский отказался 
комментировать эту информацию. 
«Компания находится в начале своего 
развития, и платформу еще нужно до-
рабатывать, но она перспективна. В 
Москве уже находится офис разработ-
чиков Jazva»,— сообщил он.

Jazva основана в 2010 году и предо-
ставляет интернет-ритейлерам облач-
ную платформу для управления пред-

приятием (ERP). Сервис используется 
для автоматизации бизнес-процессов 
и сбора в реальном времени данных о 
продажах и заказах клиентов, на ос-
нове которых строится аналитика и 
статистика для топ-менеджмента, спо-
собствующая принятию решений по 
развитию бизнеса. Jazva интегрирова-

на с Amazon, eBay, UPS и FedEx, что по-
зволяет напрямую управлять прода-
жами и доставкой. Основателями 
компании являются ее гендиректор и 
архитектор всей платформы Левон 
Шахбагян и Арман Гукасян — генди-
ректор Vizerra, разрабатывающей 
софт для 3D-визуализации. «Jazva по-
крывает полный операционный 
цикл деятельности компаний в сфере 
e-commerce. Эта система предназна-
чена для компаний, которые вышли 
на оборот от $2 млн до $20–30 млн в 
год»,— сообщил Арман Гукасян.

• По данным Allied Market Research, 
рынок ERP-систем в ближайшие го-

ды будет расти на 7,2% ежегодно 
и достигнет $41,69 млрд к 2020 году. 
Доля облачных ERP к этому време-
ни достигнет 43%, или $17,9 млрд. 
При этом в 2014 году облачные ERP 
занимали только 11% рынка, сооб-
щалось в исследовании Panorama 
Consulting Solutions.
В «Связном» рассказали 

”
Ъ“, что 

используют ERP собственной разра-
ботки. «Основные преимущества об-
лачных ERP-решений актуальны 
прежде всего для небольших компа-
ний — это возможность быстро полу-
чить нужную инфраструктуру. Круп-
ным компаниям важна гибкость и 
простота модификаций ERP-систе-
мы, чего в облачных решениях мож-
но добиться только с учетом боль-
ших трудовых и финансовых ресур-
сов»,— сообщил представитель 
«Связного». Управляющий партнер 
InVenture Partners Сергей Азатян от-
мечает, что рост рынка средств авто-
матизации для e-commerce составля-
ет более 50% ежегодно, поэтому «в 
данном сегменте можно ждать 
unicorns (стартапов с оценкой в 
$1 млрд и более.— 

”
Ъ“)». «Так, выруч-

ка нашей портфельной компании 
Ometria, которая работает на этом 
рынке, в 2014 году увеличилась на 
600%»,— сообщил он. Сооснователь 
Data Insight Борис Овчинников отме-
чает, что Jazva пока нельзя назвать 
значимым игроком. «Компания де-
лает акцент на том, что из единого 
интерфейса можно управлять всеми 
онлайн-каналами продаж, но сейчас 
немало сервисов для e-commerce, ко-
торые обладают такой функцией. Яв-
ный лидер на рынке — это Shopify, а 
в России сейчас очень популярен 
InSales»,— резюмирует он.

Мария Коломыченко

Jazva в облаках
Топ-менеджер школы «Сколково» инвестировал в IT

Группа «Мортон», чей размер 
кредитного портфеля достигает 
20 млрд руб., стала очередным 
крупным московским застрой-
щиком, начавшим распродажу 
активов для сокращения дол-
гов. Компания готова реализо-
вать 15% (150 га) собственного 
земельного банка, что позволит 
выручить 5 млрд руб. Первые 
30 га в подмосковной Балашихе 
«Мортон» уже продала малоиз-
вестному застройщику.

Группа «Мортон» закрыла сделку 
по продаже 30 га в Балашихе, сооб-
щил в пятницу 

”
Ъ“ основной владе-

лец группы Александр Ручьев в ку-
луарах инвестиционного форума в 
Сочи. Он не конкретизировал дета-
ли сделки и покупателя, уточнив 
лишь, что контрагентом выступила 
малоизвестная компания, рассчи-
тывающая выйти на рынок жилищ-
ного строительства Подмосковья. 
Господин Ручьев утверждает, что 
сделка прошла на рыночных усло-
виях, вырученные средства направ-
лены на досрочное погашение кре-
дита перед Сбербанком, которому 
«Мортон» заплатила совокупно 
2,5 млрд руб. Деньги от продажи 
земли в Балашихе могли составить 
лишь пятую часть перечисленных 
средств. Гендиректор «Гео-девелоп-
мента» Максим Лещев оценивает 
этот участок в 500–600 млн руб. Два 
источника 

”
Ъ“ на рынке недвижи-

мости предполагают, что речь идет о 
продаже площадки под жилым ком-
плексом «Сакраменто-2» — одним 
из проблемных проектов группы 
«Мортон». «Сейчас трудно найти по-

купателя, готового заплатить такие 
деньги за площадку сразу. Возмож-
но, покупка оформлена в рассроч-
ку»,— рассуждает один из собесед-
ников 

”
Ъ“. Сам господин Ручьев эту 

тему не обсуждает. 

• Группа «Мортон» существует 
с 1994 года и считается одним 
из крупнейших застройщиков Мос-
ковского региона: общий портфель 
проектов оценивается в 8 млн кв. м. 
Основной собственник — Александр 
Ручьев. По итогам 2014 года компа-
ния сдала 1,03 млн кв. м, выручка 
 составила 60,7 млрд руб., говорит-
ся на сайте группы. 
Оставшуюся кредитную нагруз-

ку группы «Мортон» господин Ручь-
ев оценивает в 20 млрд руб. По его 
словам, компания планирует про-
дать еще около 150 га земли в Бала-
шихе, Люберцах и Химках. Максим 
Лещев оценивает стоимость этих 
активов в 5 млрд руб. Сейчас общий 
земельный банк группы «Мортон», 
по словам господина Ручьева, до-
стигает 970 га. То есть на подготов-
ленные к продаже участки прихо-
дится около 15% земель компании. 
Господин Ручьева называет реали-
зацию активов плановой. «Мы 
уменьшили горизонт планирова-
ния до семи лет, все, что за него вы-
ходит, можно продавать, и диверси-
фицируем деятельность группы»,— 
пояснил он. Ранее бизнесмен заяв-
лял, что до конца года его группа 
увеличит портфель проектов в Мо-
скве до 1 млн кв. м. «Доходность 
проектов внутри МКАД выше, чем в 
Подмосковье, мы ориентируемся 
на 15–20%»,— отмечает он.

Группа «Мортон» — не единствен-
ный крупный застройщик, выну-
жденный продавать свои земли для 
снижения долговой нагрузки. Ранее 
глава Минстроя Михаил Мень заяв-
лял, что от непрофильных активов в 
рамках собственного финансового 
оздоровления придется избавиться 
группе СУ-155 депутата Мосгордумы 
Михаила Балакина. Компания уже 
продала контрольный пакет Богаев-
ского карьера, производственную 
площадку в подмосковном Видном, 
57% Орешкинского комбината не-
рудных строительных материалов, 
два салона красоты «Фабрика грез» и 
44 га земли под застройку в Ленин-
градской области. На продажу вы-
ставлена штаб-квартира компании 
на Малой Ордынке, стоимость кото-
рой оценивается в $30 млн. Распро-
дажа активов позволила СУ-155 к 
концу сентября снизить долговую 
нагрузку на 20%, до 17,6 млрд руб. Но 
темпы погашения задолженности 
оказались медленнее ожидаемых: в 
конце июня господин Балакин рас-
считывал, что к концу сентября кре-
дитную нагрузку застройщика 
удастся сократить на треть, с 22 млрд 
руб. до 14,7 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 30 

сентября). В числе крупнейших кре-
диторов СУ-155 остаются финансо-
ва я  к ор п ора ц и я  « О т к р ы т и е » 
(2,65 млрд. руб.) и Росбанк (3,8 млрд 
руб.). Группа ЛСР в этом году уже 
продала «Титан Демонтаж Строю» 
11 своих бетонных заводов, напра-
вив вырученные средства на сниже-
ние долговой нагрузки.

Екатерина Геращенко, Сочи; 
Александра Мерцалова

Александр Ручьев 
расстанется с нажитым
«Мортон» продаст часть своей земли

В АФК, впрочем, рассчитывают, 
что «Медси» удастся вернуть лидерст-
во «в краткосрочной перспективе». 
«Уже сейчас мы прикрепили к кли-
никам 

”
Медси“ по договорам страхо-

вания более половины пациентов, 
получавших медицинскую помощь 
по госконтракту»,— говорит пред-
ставитель АФК. «Прикрепить этих 
пациентов — не значит получить с 
них деньги в том объеме, который 
гарантировал госконтракт»,— отме-
чает директор Центра социальной 
экономики Давид Мелик-Гусейнов. 
По его мнению, для «Медси» лучшим 
драйвером восстановления преж-
них показателей выручки стал бы 
выход на рынок оказания услуг по 
программе ОМС.

В сообщении «Системы» говорит-
ся, что увеличение ее доли в «Медси» 
«позволит расширить частную сеть 

клиник, активно строить новые ме-
дицинские объекты, а также повы-
сит эффективность управления ком-
панией». Кроме того, пишет АФК, это 
создает хорошие предпосылки для 
дальнейшего роста «Медси» за счет 
привлечения стратегических и фи-
нансовых инвесторов в акционер-
ный капитал. В 2012 году «Система» 
уже вела переговоры об инвестици-
ях в «Медси» с Российским фондом 
прямых инвестиций и инвестфон-
дом Apax Partners, но сделка не состо-

ялась. Тогда же в качестве варианта 
привлечения средств рассматрива-
лось IPO. Представитель «Системы» 
говорит, что общение с потенциаль-
ными инвесторами по поводу «Мед-
си» не прекращается: «Мы видим зна-
чительный интерес иностранных 
стратегических партнеров, с которы-
ми обсуждаются различные вариан-
ты сотрудничества, как от вхождения 
в капитал 

”
Медси“, так и создания СП 

на отдельные проекты».
Олег Трутнев

Москва выписалась из «Медси»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А M E R C K  В Ы Л Е Ч И Т  Д И А Б Е Т  С  « Н А Н О Л Е К »

Merck локализует производство препаратов для лечения сахарного диабета второго 
типа, артериальной гипертензии и сердечной недостаточности на заводе «Нанолек» 
в Кировской об ласти. Соответствующее соглашение стороны подписали в рамках ин-
вестиционного форума «Сочи-2015». Инвестиции Merck до конца 2016 года составят 
€10 млн. Выход на полный цикл производства лекарств запланирован на второе полу-
годие 2016 года. Предполагаемый объем выпуска в год составит 1 млрд таблеток 
препарата «Конкор» и около 400 млн таблеток препарата «Глюкофаж», что полностью 
сможет удовлетворить потребности российского рынка. «Интерфакс»

с8

ЦИТАТА

Само понятие несет в себе 
 нонсенс. На чем, вы полагаете, 
работает Google? На водяном 
 пару? Облака — это те же базы 
данных, операционные системы, 
устройства памяти,  
микропроцессоры и интернет
— Ларри Эллисон,
глава корпорации Oracle,  
на выступлении в 2009 году
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В Центральном павильоне ВДНХ закрылась 6-я Московская  
биеннале современного искусства, самая короткая за всю историю 
мероприятия. О том, что это было, — в следующем номере ”Ъ“

Глава отдела новейших те-
чений Третьяковки Кирилл 
Светляков и географ Николай 
Смирнов сделали очень инте-
ресную выставку о бескрайних 
широтах и долготах. Это уже 
второй за год удачный проект 
о географии после выставки 
«Своя земля / Чужая террито-
рия» в Манеже. Рассказывает 
ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Год назад Николай Смирнов 
и исследователь метагеографии 
Дмитрий Замятин сделали вы-
ставку с тем же названием в Во-
ронеже на фестивале «Чернозем». 
Кирилл Светляков предложил 
коллегам воспользоваться ресур-
сом Третьяковской галереи и со-
здать расширенный вариант с 
использованием коллекций мос-
ковских музеев и частных собра-
ний. Для господина Светлякова 
интерес к смежным дисципли-
нам — вещь естественная. На вы-
ставке «Департамент труда и за-
нятости», параллельном проек-
те прошлой биеннале, он выстав-
лял макеты из архивов Централь-
ного аэрогидродинамическо-

го института имени Жуковского 
рядом с искусством. На «Метаге-
ографии» среди десятков работ 
художников разных поколений 
можно увидеть макеты геодези-
ческого сигнала, мерную цепь и 
глобус Марса. Задача главы отде-
ла новейших течений, наверное, 
в том, чтобы отобрать у худож-
ников монополию на художест-
венное высказывание и расши-
рить поле эстетических пережи-
ваний на манер атласа «Мнемо-
зина» Аби Варбурга или разноо-
бразных кабинетов редкостей, 
где искусство как таковое ужива-
ется с образцами промышленно-
го дизайна, декоративными по-
делками и другими вещами. Ос-
новной костяк художников был 
сохранен за редкими исключе-
ниями, а к расширенному спи-
ску авторов добавилась и харак-
терная для отдела любовь к точеч-
ным пощечинам общественно-
му вкусу. Так, первый зал, обозна-
ченный как «Кабинет географа», 
замыкается портретом Сталина 
над картой в исполнении Федо-
ра Решетникова (1948) и планом 

перемещений генералиссимуса 
по фронтам Великой Отечествен-
ной. Учитывая то, что в этом раз-
деле выставки висят интересней-
шие образцы картографии из Го-
сударственного исторического 
музея, резюмировать временные 
трансформации географических 
знаний именно этим политиком 
— решение уж слишком лобовое.

Итак, старые карты, Сталин, 
видеоинсталляции и даже инте-
рактивная карта движения авто-
транспорта по Москве: «Метаге-
ография» претендует на раскры-
тие темы передачи пространст-
ва графическим путем, хотя и не 
исчерпывает ее. Правда, выне-
сенная в заглавие дисциплина 
принципиально неисчерпаема. 
Судя по текстам научного кон-
сультанта выставки Дмитрия За-
мятина, метагеография — это 
лженаука, крайне удобная как 
трамплин для богатой на язы-
ковые игры эссеистики. Это сра-
зу понятно по альтернативным 
терминам, которые приводит в 
статьях господин Замятин: «ге-
ография воображения», «геосо-

фия» и прочие «взгляды в нечто». 
Что плохо рационалисту, худож-
нику — манна, и лучше повода 
свободно воспарить над услов-
ностями научной дисциплины, 
чем присобачить ей приставку 
«мета», не найти. С другой сторо-
ны, трудно объяснить, какая ге-
ография не является «мета», то 
есть воображаемой, поскольку в 
каждой карте мы сталкиваемся 
с набором условностей, без ко-
торых ее нельзя читать: от мас-
штаба до графических обозна-
чений городов. Кураторы, впро-
чем, отлично поработали над 
тем, чтобы заложенная в назва-
нии широта явлений выстраи-
валась хотя бы в какое-то подо-
бие логики. И в этом им помо-
гли ментальные карты выдаю-
щегося географа Бориса Родома-

на, красной нитью проходящие 
через всю выставку. Родоман, из-
вестный бесчисленными рабо-
тами по географии туризма и ур-
банистике, на досуге занимал-
ся картографированием своих 
лыжных маршрутов, научных и 
жизненных интересов и даже се-
зонных ритмов. По этим картам 
видно, как богат язык географии 
и сколь полезны инструменты 
этой науки не только в масшта-
бах государств и обществ, но и в 
приближении к личности. Рабо-
ты Родомана как перекресток, от 
которого можно дойти и до позд-
ней, научно-фантастической 
Гончаровой, и до мрачной «Кар-
ты и территории» Максима Ше-
ра — серии, посвященной аэро-
фотосъемке СССР фашистскими 
войсками.

Помимо интереснейших 
приключений картографии в 
разных эпохах и эстетических 
системах кураторы вводят еще 
и важный для современного ми-
ра вопрос общественных про-
странств. «У нас уникальная си-
туация. 80% земельной массы 
России — общественные»,— во-
одушевленно рассказал корре-
спонденту 

”
Ъ“ Николай Смир-

нов. На выставке есть нашумев-
шая в прошлом году работа Ека-
терины Васильевой и Ганны 
Зубковой «Революционная ось». 
Две девушки пронесли из одно-
го конца Москвы в другой длин-
ный рельс, стараясь идти по 
прямой. По мнению господина 
Смирнова, такое в Европе невоз-
можно, ибо быстро наткнешься 
на непреодолимую частную соб-
ственность. При этом, как отме-
чает куратор, художницы прош-
ли весь путь в состоянии нео-
бычайного стресса — боялись,  
что их заберут в полицию. Па-
радоксальная история на са- 
мом деле: вроде земля общая, 
принадлежит всем, а люди все 
равно ощущают себя объекта- 
ми власти на ее бескрайних 
просторах. В каждом проспек-
те людям потенциально видит-
ся «Владимирский централ».  
Может быть, это побочный эф-
фект широты российских про-
странств: надо, чтобы кто-то не-
видимый, но и конкретный од-
новременно (тиран? Господь?) 
задавал нам вектор, иначе про-
сторы задавят. Кураторы пыта-
ются найти альтернативу этому 
узкополитическому одушевле-
нию пространства — получается 
не очень, но главный успех вы-
ставки в том, что такой вопрос 
вообще поставлен.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Земля в уме
«Метагеография» в Третьяковской галерее

В четырех городах Италии про-
шел фестиваль «Тайны и огни», 
завершившийся перформан- 
сом испанского режиссера Ан- 
хелики Лидделл «Врата плоти»  
в морской крепости города  
Бриндизи. Рассказывает  
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Область Апулия, как и весь юг 
Италии, относятся к тем регионам 
страны, которые трудно назвать 
процветающими. По меркам обы-
денной чиновничьей логики, бюд-
жетные траты на культуру, в том чи-
сле на театр, здесь должны были 
бы страдать в первую очередь. Фе-
стиваль «Тайны и огни», прошед-
ший только что в четырех городах 
области, в этих условиях может по-
казаться странным расточительст-
вом. Но власти Апулии посчитали 
иначе — и сделали нескольким ты-
сячам зрителей царский подарок: 
три из четырех спектаклей в жанре 
сайт-спесифик, созданных по зака-
зу фестиваля с привлечением зна-
менитых режиссеров и современ-
ных художников, сыграли всего по 
одному разу. Не знаю, стоит ли та-
кое роскошество ставить кому-то в 
пример, но артисты региональных 
театров Апулии и международная 
группа наблюдателей, ставшие зри-
телями всех четырех представле-
ний, чувствовали себя как избран-
ные и осыпанные подарками гости.

Столице региона, городу Бари, 
досталось самое короткое зрели-
ще и единственное, созданное под 
крышей, в стоящем на берегу мо-
ря театре «Маргерита». Впрочем, и 
автор столице достался самый име-
нитый — живущая в Нью-Йорке ху-
дожница иранского происхожде-
ния Ширин Нешат. Название му-
зыкально-театрального перфор-
манса «Путь через мир» напомина-
ло об одной из самых известных ее 

работ — созданном вместе с Фили-
пом Глассом фильме «Passage», а об-
рамляющие действо видеопортре-
ты женщин в черном — о просла-
вившей Нешат в 1990-е серии фото-
графий «Женщины Аллаха». Впро-
чем, главным событием этого «Пу-
ти…» стали даже не строгие работы 
Нешат и не театральная часть вече-
ра, за которую ответили женщины в 
черном и белом, сидевшие и ходив-
шее в центре кубического зала с ко-
лоннами, а голос иранского певца 
и музыканта Мохсена Намджу. На 
родине его судили за непочтение к 
одной из сур Корана в своей песне, 
некоторые называют его иранским 
Бобом Диланом, а сам он интегри-
рует западный рок и блюз с иран-
ской народной музыкой. Как-то са-
мо собой, благодаря одному только 
его голосу, в театральном простран-
стве вдруг проступили черты мече-
ти, и в самом воздухе запахло Восто-
ком — портовый город Бари всегда 
был своего рода итальянскими во-
ротами в мусульманский мир.

Городок Лучера некоторое вре-
мя вообще был, можно сказать, му-
сульманской столицей Апеннин — 
правда, в XIII веке. Впрочем, пла-
стический перформанс уругвай-
ского хореографа Тамары Кубас 
рифмовался с еще более далекими 
временами: «Множественность» 
сыграли на античном стадионе, од-
ном из наилучшим образом сохра-
нившихся в Италии. Поначалу хо-
реограф хотела ставить спектакль с 
сегодняшними беженцами с Ближ-
него Востока, но потом решила все-
таки ограничиться обычными жи-
телями Лучеры. Тем более что наци-
ональная принадлежность не так 
уж важна для участников этой ком-
позиции — речь идет об универ-
сальных взаимоотношениях еди-
ничного и массового. Шесть десят-

ков людей, по одному выходящих 
на огромное игровое поле, пробу-
ют, кажется, все типы комбинаций 
— собрание индивидуумов, оди-
ночка и толпа, меняющиеся парт-
нерами пары, соединение в груп-
пы и блуждание из одного сообще-
ства в другое… Конечно, броуново 
движение тел зависит и от внеш-
них сил, да еще как: под вспышка-
ми прожекторов и похожими на 
оружейную канонаду резкими зву-
ками люди, в ужасе опустившись 
на четыре конечности, беспорядоч-
но мечутся из стороны в сторону, 
будто тараканы — и потом свали-
ваются в кучу, похожую всего лишь 
на гору тряпья. Еще позже, разбро-
сав свои одежды, они, словно жи-
вые волны, медленно «накатыва-
ются» друг на друга, слипаясь в еди-
ную, едва шевелящуюся биомассу. 
Так что финал, когда ком тел посте-
пенно расслаивается и каждый из 
участников, обнаженный, полуоб-
наженный или одетый, неспешно 
занимает свое место в стоящей ли-
цом к публике шеренге, читается 
как долгожданное восстановление 
индивидуальности каждого.

У Тамары Кубас люди метались 
под небесами не только темны-
ми, но и пустыми. Известный ита-
льянский режиссер Армандо Пун-
цо устроил свой одноразовый 
спектакль «Рай» тоже в темноте, 
но для него главной темой стало 
как раз религиозное исступление 
— герои, изображающие обывате-
лей, постепенно обживали сцену-
холм, сплошь утыканную креста-
ми. Правда, начиналось и закан-
чивалось представление шестви-
ем похоронного оркестра, но меж-
ду этими процессиями люди успе-
вали проникнуться высшим смы-
слом бытия и почти что забраться 
на кресты. Ваш обозреватель с над-

еждой искал в этом религиозном 
китче обнадеживающие пробле-
ски режиссерской иронии, но пои-
ски были тщетными.

С крестов фестиваль начал-
ся, крестом и закончился. Испан-
ский режиссер и художник Анхе-
лика Лиделл устроила таинствен-
ное и изысканное действо «Врата 
плоти» в заброшенной крепости на 
мысе, закрывающем акваторию го-
рода Бриндизи. Сначала в клиноо-
бразном внутреннем дворе крепо-

сти происходило нечто, похожее 
на ритуал подготовки к жертво-
приношению,— обнаженная жен-
щина молча проходила все его ста-
дии, включая обмазывание в ко-
ричневой краске и вываливание в 
обрезках овощей, омовение в алю-
миниевых лоханках и благослове-
ние служителей культа в фиолето-
во-черных одеждах. Затем зрители 
медленно поднялись в главный зал 
крепости и, блуждая среди одина-
ковых, живых женских скульптур 

в масках, слушали женские же го-
лоса, рассказывающие, что для ка-
ждой из них сегодня значит Иисус 
Христос. Но самый главный сюр-
приз был в конце — медленное со-
жжение креста, стоящего во дворе 
крепости, на помосте посреди во-
ды. Огни отражались в воде, сумер-
ки сгущались. Крест словно раста-
ял в воздухе — тут наступила тьма, 
и фестиваль закончился. Что бы это 
ни значило, но это было невероят-
но красиво.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

На все четыре города
Фестиваль «Тайны и огни» в Италии

СПАСИТЕЛЬНЫЙ ПОТОП

В Театре наций спектаклем «Сфумато» французской 
компании L’A Рашида Урамдана открылась юбилей- 
ная «Территория» — Х международный фестиваль- 
школа современного искусства, проходящий при  
поддержке Альфа-банка и компании НОВАТЭК.
Рашид Урамдан, француз с алжирскими корнями, по-
глощен новейшими технологиями и застарелыми про-
блемами человечества — социальными, политически-
ми, коммуникативными, экологическими. Грозящие 
всемирной катастрофой и переселением народов изме-
нения климата — зерно его спектакля «Сфумато», постав-
ленного с постоянными соратниками, композитором 
Жан-Батистом Жюльеном и автором текста Соней Кьям-
бретто. Впрочем, главную роль в творческом альянсе иг-
рают брутальная сценография Сильвена Жиродо и ро-
мантический свет Стефана Грайо. В черно-сером спек-
такле все определяют две тонны воды, обрушившиеся 
пятиминутным ливнем с колосников на сцену во втором 
же эпизоде. Отсюда и название (дымные вихри, водяная 
взвесь и верхний свет обеспечивают эффект «сфумато»), 
и визуальный ряд, и строение мизансцен, и ограничение 
в выборе движений — в бассейне 10-сантиметровой глу-
бины, в который превращается сценическая площадка, 
особо не потанцуешь. Своей мультижанровостью «Сфу-
мато» вполне соответствует мировому тренду. Проникно-
венный голос Чулпан Хаматовой, белым стихом перечи-
сляющий экологические беды, отсылает к поэтическому 
театру. Модный testimoni poetic (документальное свиде-
тельство) представлен видео — крупным планом старо-
го китайца с горными складками морщин и нависших век, 
старец рассказывает о вымирании родной деревни. Му-
зыкальная баллада об океане и серфингистах напомина-
ет о вечерах авторской песни, бродвейский степ на сухом 
бортике авансцены — о мюзикле «Поющие под дождем», 
минималистские физиологичные соло, рожденные в ре-
зультате импровизаций,— о традициях французского 
danse contemporaine. Можно попенять Рашиду Урамдану, 
что жанры так и не срастаются в целое, что лучшие эпизо-
ды сосредоточены в начале спектакля, отчего к середине 
представления «Сфумато» мелеет, как высыхающие ре-
ки. Но можно отключить мозги и просто наслаждаться кра-
сотами этой пластической инсталляции, закольцованной 
двумя соло удивительной девушки с распущенными воло-
сами (на фото), в которых она опоясывает сцену цепочкой 
вращений с непредсказуемым неистовством настоящего 
торнадо. Татьяна Кузнецова

Посетителей выставки  
«Метагеография»  
в Третьяковской галерее 
встречает генералиссимус, 
но им, к счастью, история 
не заканчивается 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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В центральном матче  
седьмого тура чемпионата Испании 
«Атлетико» принимал «Реал»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ВОЛЕЙБОЛУ СРЕДИ ЖЕНЩИН

Поражение оранжевых
Сборная России отстояла чемпионское звание, разгромив голландок

Российский волейбол вчера 
одержал самую яркую победу 
в этом сезоне. Женская сборная 
России защитила звание лучшей 
команды континента, не просто 
обыграв в финале чемпионата 
Европы его хозяек. Казавшихся 
чрезвычайно опасными, чрез-
вычайно сильными голландок 
она разбила в пух и прах в трех 
сетах. За финальным матчем в 
Роттердаме наблюдал АЛЕКСЕЙ 
ДОСПЕХОВ.

От эффекта дежавю было никуда 
не деться, как ни старайся. История, 
можно сказать, повторялась в дета-
лях. Перед финалом этого континен-
тального первенства невозможно 
было не вспоминать финал первен-
ства предыдущего.

Похож антураж. Тогда, два года 
назад,— громадный берлинский 
Max Schmeling Halle, теперь — рот-
тердамский Ahoy. Тогда — трибуны, 
полные шумных немецких болель-
щиков, теперь — трибуны, окрашен-
ные в оранжевые голландские цвета 
и, кажется, еще сильнее немецких 
рвущие глотки за своих.

Похож путь российской сборной 
к решающему матчу. Снова в полу-
финальной встрече обыграны сер-
бки, которые сами мечтали о титу-
ле. И снова в золотой игре выпали 
хозяйки. Из другой страны, но с тем 
же тренером — успевшим поме-
нять место работы живчиком Джо-
ванни Гвидетти, который в 2013-м 
так ничего и не придумал, чтобы 
остановить соперниц и который 
в 2015-м подготовил очень симпа-
тичную голландскую команду — 
быструю, атлетичную, куражную, 
тонко чувствующую настроение 
на арене. И привыкшую к тому, что 
любой соперник, встречаясь с ней, 
с ее оранжевой фанатской армией, 
сразу дрожит.

Проблемы в стартовом сете бы-
ли и у сборной России. Он, старто-
вый сет, заставлял думать и о пло-
хом. О том, что у голландок после 
их полуфинала с турчанками было 
на несколько часов больше отдыха, 
чем у россиянок, а в подобных си-
туациях эти несколько часов могут 
вылиться в преимущество в свеже-
сти. Об оставшейся в Москве из-за 

травмы Яне Щербань, которая на-
верняка укрепила бы проседавший 
на турнире прием.

Но российская сборная — в отли-
чие от всех, с кем голландкам при-
ходилось иметь дело до этого,— на-
отрез отказывалась плыть по тече-
нию. Она приучила к тому, что уме-
ет сражаться сама с собой, со свои-
ми демонами, и вчера это сражение 
выигрывала опять. В конце кон-
цов, только что оторвавшиеся гол-
ландки вдруг обнаружили, что оп-
понентки уже впереди. А на выра-
зительном лице их тренера засты-
ла кислая-прекислая мина: Гвидет-
ти понимал, что, по крайней мере, 
важная часть его плана пошла пра-
хом. Шокировать, удивить россия-
нок не удалось. Это они удивляли 

и шокировали Ahoy — отважной 
защитой, атаками с «десятого эта-
жа» от Наталии Обмочаевой и Тать-
яны Кошелевой. И это скорее у гол-
ландок, таких раньше надежных, 
«плыл» прием. В первой партии они 
набрали жалкие 14 очков. Ну кто 
мог представить что-то в этом духе?!

А сборная Голландии, пережив 
это унижение, никак не могла най-
ти себя. Ей не давали себя найти. Она 
вроде все делала правильно, при-
мерно так, как делала в тех матчах, 
что предшествовали финалу. Но вче-
ра ей показывали, что все, что выгля-
дело раньше ее достоинствами, не 
стоит и гроша. Диагональная Лонне-
ке Слётьес, взлетая над сеткой, что-
бы вогнать мяч в паркет, втыкалась в 
блок именинницы Ирины Заряжко. 
Либеро Дебби Стам пропускала сви-
стевшую ракетой подачу юной Ксе-
нии Ильченко. Российская полови-
на площадки светилась улыбками — 
хищными, задорными. На голланд-
ской временами царили абсолютное 

уныние, растерянность. Временами 
искра и там, правда, пробегала. Но 
сборная России гасила эти голланд-
ские порывы жестоко.

Сборной Голландии не разреша-
ли умереть оранжевые трибуны. 
Положение было катастрофиче-
ским — а они все равно бурлили. В 
третьем сете трибуны запели песни 
откуда-то, видимо, из главных фут-
больных дерби — такие, что подни-
мают на ноги и мертвых. Голландки 
поднялись: прежде чем российская 
команда заработала первое свое 
очко в этой партии, они накопили 
пять. И в глазах Джованни Гвидетти 
появился задор.

Но — ненадолго. Сборная России 
вытягивала себя из болотца. Через, 
как всегда, подействовавший имен-
но так, как нужно, тайм-аут тренера 
Юрия Маричева. Через феноменаль-
ные броски в защите за безнадежны-
ми мячами от Анны Маловой. Через 
уверенные атаки Обмочаевой и Ко-
шелевой, признанной лучшим иг-

роком чемпионата. И вскоре Гвидет-
ти уже снова метался вдоль линии, 
словно тигр в клетке. Он просил сво-
их волейболисток играть иначе. Он 
умолял их. Но голландский отрыв 
неумолимо сокращался, а затем, на 
подаче Евгении Старцевой, уже воз-
ник отрыв российский. Угодившая 
под блок Манон Флир и стрельнув-
шая поверх него в «молоко» Анна 
Бэйс смотрели обреченно в пол, чув-
ствуя, видимо, что золото им, как ни 
пыжься, не светит. 17:21 — это уже 
практически приговор.

Голландки еще потрепыхались — 
с такими болельщиками невозмож-
но сдаться совсем без борьбы. Они 
еще пристально повглядывались в 
табло, на котором крутили видеопо-
втор спорного момента: он мог по-
дарить им шансик в концовке. Но 
и видеочелленджи были не за них: 
зафиксированное касание сетки оз-
начало четыре матчбола в запасе у 
сборной России. Хватило и одного. 
Через полминуты, после великолеп-

ной подачи Ирины Фетисовой, рос-
сиянки уже отплясывали на площад-
ке «золотой» танец, а представители 
российского штаба неслись в так 
кстати расположенный впритык к 
Ahoy супермаркет: без шампанского 
в этот вечер обойтись было нельзя.

Потом была церемония награжде-
ния, на которую голландские девуш-
ки, складывалось ощущение, шли 
как на каторгу. Некоторые из них, 
стоя возле раздевалки, плакали на-
взрыд. А Джованни Гвидетти, объяс-
няя, почему его команда проиграла, 
долго и терпеливо рассказывал про 
потерянный ритм, про то, что все 
как-то не задалось с самого начала… 
А потом, когда его в очередной раз 
спросили, почему не задалось, вдруг 
остановился, подумал и произнес: 
«Видимо, Россия просто чересчур 
сильна для нас». Объяснение было 
на самом деле исчерпывающим — 
ни убавить, ни прибавить.

А еще через полчаса, когда отгре-
мела церемония награждения, тре-
нер этой «чересчур сильной коман-
ды» рассказывал, что по ходу матча 
вносил в игру не так уж и много кор-
ректировок по сравнению с други-
ми. То есть его грандиозная сборная 
отработала финал идеально. А еще 
Юрий Маричев рассказывал, поче-
му этот успех особенно важен. Пото-
му что перед чемпионатом Европы 
у сборной России были финальный 
турнир Гран-при, на котором она за-
няла второе место, и Кубок мира, на 
котором при прекрасной игре не за-
воевала олимпийскую путевку. «Не 
хватило чуть-чуть — пары мячей»,— 
говорил Маричев.

Ей, сборной, после этих осе-
чек нужно было обязательно перед 
олимпийским 2016 годом почувст-
вовать вкус победы. В Роттердаме 
она своего добилась.

Чемпионат Европы 
по волейболу  
среди женщин
1/2 финала. Нидерланды—Турция 3:0 (25:22, 
25:18, 28:26). Россия—Сербия 3:1 (25:23, 25:23, 
21:25, 25:22).

Матч за 3-е место. Сербия—Турция 3:0 
(25:19, 25:17, 25:18).

Финал. Россия—Нидерланды 3:0 (25:14, 
25:20, 25:20).

Сборная России после  
второго места в серии Гран-
при и четвертого — в Кубке 
мира наконец выиграла 
золотые медали   ФОТО AP

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Леонид Слуцкий снял динамовское проклятие
Главный тренер ЦСКА впервые победил бело-голубых

После одиннадцати туров ЦСКА 
остается единственной командой, 
которая пока не познала горечь по-
ражения. Первая с 2009 года победа 
над «Динамо» со счетом 2:0 позво-
лила армейцам сохранить пятиоч-
ковый отрыв от «Локомотива», обыг-
равшего дома «Амкар» — 3:0.

У центрального матча тура между 
«Динамо» и ЦСКА в Химках имелась за-
нятная предыстория. Дело в том, что 
главному тренеру армейцев Леониду 
Слуцкому, в том числе и когда он трени-
ровал «Москву», ни разу не удавалось по-
беждать динамовцев. Само по себе это 
выглядело просто удивительным. Ведь с 
тех пор как в 2009 году Леонид Слуцкий 
возглавил ЦСКА, его подопечные пять 
раз выигрывали медали, причем два-
жды — золотые, в то время как «Дина-
мо» вот уже шесть лет подряд не может 
попасть в призеры.

В свою очередь, наставник номи-
нальных хозяев этого матча Андрей Ко-
белев никогда не обыгрывал команды, 
которыми руководил Леонид Слуцкий. 
Но тут удивительного было уже гораздо 
меньше — хотя бы потому, что с ноября 
2012 года по июль 2015-го нынешний 
главный тренер «Динамо» вообще ни-
кого не тренировал.

Уверенное лидерство ЦСКА в чем-
пионате и тот факт, что «Динамо» в трех 
предыдущих матчах чемпионата — с 
«Краснодаром», «Рубином» и «Крылья-
ми Советов» — не смогло забить ни од-
ного мяча, в совокупности недвусмы-
сленно намекали на то, какая из двух 
тренерских серий имеет большие шан-
сы прерваться. Другое дело, что турнир-
ное положение (а в таблице после завер-
шения первой трети чемпионата дина-
мовцы занимали всего лишь восьмое 
место) обязывало их атаковать.

Значительную часть игрового вре-
мени именно это и происходило. Прав-
да, в первом тайме, проходившем с не-
которым преимуществом бело-голу-
бых, самым запоминающимся эпизо-
дом стал жесткий стык Романа Зобни-
на с Бибрасом Натхо на 35-й минуте, в 
результате которого израильский по-
лузащитник армейцев, покинувший 
поле на носилках с сотрясением мозга 
и окровавленным лицом, был заменен 
на Романа Еременко.

Во втором тайме пару раз был бли-
зок к успеху Павел Погребняк, кото-

рый в конце августа перешел в «Ди-
намо» из английского «Рединга». Од-
нако забивали армейцы. После угло-
вого, идеально исполненного Ала-
ном Дзагоевым на 47-й минуте, на ви-
сках динамовского голкипера Влади-
мира Габулова наверняка добавилось 
седых волос. Вратарь вышел на пере-

хват, но не дотянулся до мяча, и швед-
ский полузащитник ЦСКА Понтус Вер-
нблум головой пробил практически в 
пустые ворота.

После часа игры Андрею Кобелеву 
пришлось заменить травмированно-
го Павла Погребняка, и остроты в ата-
ках динамовцев поубавилось. Армей-
цам же удалось увеличить свое преи-
мущество. Сейду Думбия, получив в 
быстрой атаке пас от Ахмеда Мусы, по-
пытался пробить между ног Владими-
ра Габулова, а после того как вратарь 

все-таки отразил удар, навесил на ле-
вую штангу, где в гордом одиночестве 
находился все тот же Ахмед Муса.

Первая с 2009 года победа над «Дина-
мо» позволила ЦСКА с прекрасными по-
казателями уйти на перерыв в чемпио-
нате, связанный с отборочными матча-
ми чемпионата Европы 2016 года: после 
девяти побед и двух ничьих у лидера 29 
очков. Кстати, именно столько же после 
11 туров было в прошлом году у «Зени-
та», который в итоге стал чемпионом.

Сейчас же петербуржцы идут треть-
ими, имея лишь 21 очко. Хотя свой по-
следний матч они провели очень уве-
ренно, вчистую переиграв «Ростов» — 
3:0. Главным героем поединка стал 
Халк. Если в недавнем матче Лиги чем-
пионов против «Гента» бразилец отме-
тился двумя голевыми передачами, то 
на сей раз умудрился совершить асси-
стентский хет-трик, раздавая результа-
тивные пасы на любой вкус. Голы же на 
счету Игоря Смольникова, Артема Дзю-
бы и Данни, и по количеству забитых 
мячей (22) петербуржцы теперь не усту-
пают ЦСКА. Заметим также, что ворота 
«Зенита» второй раз подряд за несколь-
ко дней защищал Михаил Кержаков, 
сменивший Юрия Лодыгина, который 
неудачно провел свои последние матчи.

В свою очередь, «Спартак» на выезде 
победил «Мордовию». В Саранске един-
ственный гол уже на четвертой минуте 
забил Ивелин Попов, и это был уже чет-
вертый мяч капитана болгарской сбор-
ной в трех последних матчах за мос-
ковский клуб. «Мордовия», проиграв-
шая в чемпионате четвертый раз под-
ряд, опустилась в подвал турнирной 
таблицы. Правда, назвать ее явным 
аутсайдером никак нельзя, поскольку 
столько же очков — семь — имеют «Ру-
бин», «Уфа» и «Анжи», да и «Кубань» на-
ходится совсем рядом.

Завершался тур в Черкизово поедин-
ком «Локомотива» и «Амкара». Здесь во-
прос о победителе окончательно ре-
шился на 78-й минуте, когда хозяева 
благодаря голам двух Александров — 
Коломейцева и Самедова — повели 
2:0. А затем отличился еще и 19-летний 
Алексей Миранчук.

Таким образом, «Локомотив», про-
пустивший наименьшее число голов в 
чемпионате (8), по-прежнему отстает от 
ЦСКА на пять очков.

Евгений Федяков

Полузащитник ЦСКА Понтус 
Вернблом (№3) забивает 
первый мяч в ворота «Динамо»   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. ЦСКА 9 2 0 22:9 29
2. «Локомотив» 7 3 1 20:8 24
3 «Зенит» 6 3 2 22:13 21
4. «Спартак» 6 2 3 15:12 20
5. «Ростов» 5 3 3 12:10 18
6. «Урал» 4 4 3 16:16 16
7 «Терек» 3 7 1 15:12 16
8. «Крылья Советов» 4 3 4 10:10 15
9. «Краснодар» 3 5 3 12:9 14
10. «Динамо» 3 5 3 11:14 14
11. «Амкар»  3 3 5 9:14 12
12. «Кубань» 1 5 5 9:14 8
13. «Рубин» 2 1 8 8:17 7
14. «Уфа» 1 4 6 8:18 7
15. «Мордовия» 1 4 6 10:16 7
16. «Анжи» 1 4 6 9:16 7

Одиннадцатый тур
«Урал»—«Крылья Советов» 1:1
Лунгу, 26 — Цаллагов, 44

«Мордовия»—«Спартак» 0:1
Попов, 4

«Зенит»—«Ростов» 3:0
Смольников, 26; Дзюба, 34; Данни, 89

«Кубань»—«Анжи» 1:1
Мельгарехо, 22 — Боли, 59

«Динамо»—ЦСКА 0:2
Вернблом, 47; Муса, 77

«Терек»—«Рубин» 2:1
Садаев, 18, 23 — Оздоев, 51

«Уфа»—«Краснодар» 1:1
Фомин, 49 — Мамаев, 51. Удаление: Фримпонг, («Уфа»), 
84 (2 ж.к.).

«Локомотив»—«Амкар» 3:0
Коломейцев, 28; Самедов, 78; Миранчук, 86

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Хабиб Аллахвердиев 
не дождался гонга
Он проиграл в бою за титул WBA 
Эдриену Бронеру

Российский боксер Хабиб Аллахвердиев не смог вернуть 
себе чемпионский титул. В бою за вакантный пояс Все-
мирной боксерской ассоциации (WBA) в категории до 
63,5 кг, который состоялся в Цинциннати, Аллахвердиев 
уступил американцу Эдриену Бронеру. Тот должен был 
уверенно выиграть по очкам, но добился даже чуть боль-
шего. В заключительном раунде рефери зафиксировал 
технический нокаут — спорный, в отличие, собственно, 
от победы  Бронера.

Чемпионский титул Хабиб Аллахвердиев потерял в прош-
лом году, встретившись с Джесси Варгасом, и вот проиграл 
второй раз подряд — еще одной американской знаменитости 
если не самого элитного, то, по крайней мере, того уровня, ко-
торый сразу вслед за ним. Причем проиграл, конечно, без осо-
бенных вариантов.

В Америке про Хабиба Аллахвердиева говорили уважитель-
но — как про бойца неудобного: левша, с хорошей техникой и 
светлой головой. Но все-таки именно фаворитом поединка ни-
кому из серьезных экспертов считать его в голову не приходи-
ло. Фаворитом они считали Эдриена Бронера. Он, разумеется, 
ни разу не Флойд Мейуэзер, лучший боксер века, чьим «млад-
шим братишкой», имея в виду родство душ, называет себя Бро-
нер, но талант несомненный. Достаточно сказать, что перед бо-
ем с Аллахвердиевым американец успел завоевать чемпион-
ские пояса в трех весовых категориях. Сейчас добавил в этот 
список и четвертую — достижение не уникальное, но как ми-
нимум любопытное.

Эдриен Бронер не то чтобы явно доминировал в ринге, од-
нако создавал сопернику гораздо больший дискомфорт, неже-
ли соперник ему. Бронер чаще атаковал с подходящей дистан-
ции, чем Аллахвердиев. И его арсенал смотрелся побогаче — 
то сбоку пройдет, то прямой, а то и в ближнем бою опасный ап-
перкот. Сериями Бронер практически не работал, но и одиноч-
ных попаданий вполне хватало, чтобы набирать очки.

У Хабиба Аллахвердиева тоже были удачные моменты в 
этом поединке. Американским комментаторам, например, 
понравились третий и четвертый раунды в его исполнении — 
раунды, в которых он был предельно сконцентрирован, обо-
шелся без суеты и провел несколько неплохих атак. Но этих 
моментов было слишком мало, чтобы всерьез угрожать бла-
гополучию Бронера. Американец, в общем-то, не испытывал 
никаких проблем.

А в заключительном раунде Эдриен Бронер стал доставать 
Хабиба Аллахвердиева совсем уж регулярно. Лицо россияни-
на, особенно левый глаз, выглядело скверно, но, откровен-
но говоря, причин думать, что ему грозит полная катастрофа, 
со стороны как-то не наблюдалось. Удары Бронера он сносил 
внешне довольно легко. Тем не менее примерно за полмину-
ты до финального гонга рефери Харви Док матч остановил, за-
фиксировав победу американца техническим нокаутом. Реше-
ние представлялось спорным, в отличие, впрочем, от итогово-
го успеха Бронера. Он лидировал на всех трех судейских кар-
тах с огромным перевесом — 110:99, 109:100 и 107:102.

Алексей Доспехов
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